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Retos y restos
pendientes para 2012

El pobre Rick Perry, gobernador de Texas y uno de los can-
didatos republicanos para las elecciones de 2012 de Estados
Unidos, se quedó en blanco durante un debate. Quiso enu-
merar las tres agencias que cerrarían en caso de ser presi-
dente y se quedó en dos: “Comercio, Educación y… ehhh
¿cuál es la tercera?”. Pobre hombre. Con las cámaras delante,
su ridículo ha sido globalizado y el localmente conocido ha
tocado los sinsabores de la fama mundial, probablemente
porque es la metáfora perfecta de lo que tenemos. Un señor
robotizado que en un momento en el que debe lucirse, se des-
luce. Este señor y muchos otros similares incapaces de salir
del entuerto en el que se han metido solitos porque dentro
de su automatización cualquier imprevisto no es soluciona-
ble, son los que escogen los caminos por los que transitare-
mos. El pobre Rick Perry no le llega a la suela del zapato a
Perry el ornitorrinco, pero es Rick y no el ornitorrinco el que
manda. Así que estamos indignados.
Ahora que ya sabemos que el movimiento de los indigna-

dos no va a solucionar nada y que sólo nos sirve a muchos
para identificarnos con el mismo y pasar de página en el
periódico, vamos a proponer aquí una nueva fórmula, que
de hacerse popular, puede al menos hacer pensar a algunos
y divertirse a otros: el recorte de mangas.
Recorte de mangas para Perry el olvidadizo y para todos

los que se aprenden el discurso de memoria sin saber siquiera
lo que dicen.
Recorte de mangas a los que nos han metido en este lío,

contratados por todos nosotros para que esto salga bien y
poco capaces de sacarnos de esto en lo que nos hemos visto
envueltos los ciudadanos de bien, sin comerlo ni beberlo.
Recorte de mangas para la prima de riesgo, las gomas de

borrar que no borran (ya hablamos de ellas en su día), la deuda
soberana, la especulación, los programas de cotilleo, los ladro-
nes de guante blanco, los ladrones de guante negro, el bipar-
tidismo, el papel higiénico de una sola capa, la obsesión por
el Twitter, los mercados, la indiscreción del Facebook, el chán-
dal con tacones, la fingida y absurda corrección de todo lo
que decimos, el progresismo mal entendido, el derechismo
bien entendido, las suelas de goma que resbalan cuando llueve,
la programación de la televisión, el bipartidismo futbolístico,
el doping cuando no es doping, el pressing catch y los pro-
gramas de asiáticos dándose golpes. Recorte de mangas para
todo lo que se dice en periodo de elecciones y, sobre todo,
recorte de mangas para los que viven del cuento.
El recorte de mangas, sin acritud, nos liberará de tensio-

nes y pondrá de manifiesto nuestro desacuerdo. Recortes sí,
pero de mangas.

Recorte
de mangas

Ibon Linacisoro
ilinacisoro@interempresas.net

CONTRARIOÁNGULO

Si desea realizar comentarios o ver más artículos del autor:
www.interempresas.net/angulocontrario

Es el momento de pesar los residuos y de valorar, con
teleobjetivo, en qué se han convertido. De hacer balance.
De pensar los retos y deseos que acompañan a las doce
uvas, tradición que tiene su posible origen en el exce-
dente de uva del campo alicantino allá por 1909, cuando
los viticultores iniciaron este rito que carga de suerte la
ingesta de esta fruta, para dar salida a los stocks. Cre-
atividad, desde la supervivencia, contra la crisis.
Habla Carlos Martínez-Orgado, presidente del Insti-

tuto para la Sostenibilidad de los Recursos (ISR), de las
políticas europeas sobre sostenibilidad de los últimos
20 años, basadas en su origen en un modelo de socie-
dades ricas, con grandes recursos para grandes obje-
tivos y dice que no va a ser posible mantener ese modelo.
Habrá que hacer un ejercicio de inteligencia, sin caer en
en la idea de que ‘lo verde’ ya no es prioritario, frente a
recortes en campos como la sanidad o las pensiones. 
Para el presidente del ISR, “no se puede perder la

oportunidad de acompasar la salida de la crisis con un
nuevo orden de las cosas en que la sostenibilidad jue-
gue un papel fundamental”. Otro error sería acomodar-
nos en aquel ‘no hay mal que por bien no venga’ que ha
llevado a que, a costa de la crisis, la sociedad consuma
menos y, por tanto, genere menos residuos y, asimismo,
gases contaminantes. Esas pseudosoluciones no valen.
La entrada en vigor de la nueva Ley de Residuos y Sue-

los Contaminados ha sido una de las noticias estelares
del sector en 2011, con sus pros y su contras y sus cosas
que matizará el tiempo. En este sentido, Alicia García-
Franco, directora de la Federación Española de la Recu-
peración y el Reciclaje (FER), nos cuenta que FER está
a la expectativa de ver cómo las comunidades autóno-
mas desarrollan algunos puntos de la norma. Señala la
necesidad de perseguir a los gestores ilegales y corro-
bora lo que ya dijo en un polémico informe la Organiza-
ción de Consumidores y Usuarios: que la ecotasa ciu-
dadana para el reciclaje de electrodomésticos a veces
se ‘diluye’ en el camino. Y eso, cuando el reciclaje de
residuos de aparatos eléctricos y electrónicos es una de
las apuestas de los investigadores del sector hoy en día.
Lo es también la conocida como ‘fracción resto’, en

cuya gestión y reciclaje habría cuestiones por perfilar
como, por ejemplo, que el compost que se obtiene de
esa fracción de los residuos no contenga cristales o
metales. La ‘fracción resto’ fue centro de atención del
congreso Reinnova, celebrado en Barcelona. Para el pre-
sidente del Consorcio para la Gestión de Residuos del
Vallès Occidental (Barcelona), Juan Carlos Sánchez,
“España ha llegado a unos niveles de excelencia en cuanto
a número de plantas y calidad de las mismas”, y lo que
toca ahora es “hacer compatible ese tratamiento de resi-
duos con la actual realidad económica de las adminis-
traciones”. Se trata de minimizar los costes: ‘residuo
low cost’ (?). Esperemos que ese ‘low cost’ no sea la
pirueta verbal para condenar, eso sí, con lenguaje moderno,
la gestión de los residuos a objetivos políticos de segunda.

RR8_003_015_Panorama  20/12/11  09:58  Página 7



RR8_003_015_Panorama  19/12/11  09:22  Página 8



|9

Albert Esteves
aesteves@interempresas.net

el punto DE 
LAi

Mandan los mercados, de eso no hay duda. Dictan e imponen

la política que hay que seguir, las medidas que hay que tomar, los

recortes, los ajustes, las reformas... Los gobernantes actúan como

meras marionetas cuyos hilos son dirigidos por personajes anó-

nimos que se esconden detrás del eufemismo genérico de los mer-

cados. Los mueven a su antojo y los sacrifican cuando les con-

viene. Sócrates, Papandreu, Berlusconi, o el propio Zapatero,

son algunas de sus víctimas más recientes. Los mercados son el

nuevo Big Brother, cualquier movimiento, el más nimio suceso

es escrutado y sometido al juicio implacable de los señores feu-

dales que emergen entre las tinieblas del magma financiero. De

ellos depende el diferencial sobre el tipo de interés de la deuda,

la temida, impredecible y maldita prima de riesgo.

Mandan los mercados, de eso no hay duda. Pero, ¿por qué les

dejamos mandar? ¿Cuál es el motivo por el que los gobiernos de

los países llamados periféricos se pliegan sumisos a los designios

de las agencias de calificación y de los gerifaltes de los bancos de

inversión? ¿Por qué los estados se muestran inermes ante el poder

omnímodo de los mercados financieros?

Los más suspicaces dirán que detrás de esas políticas hay oscu-

ras connivencias ideológicas entre los mercados y los lobbies eco-

nómicos domésticos. Otros argüirán que hay intereses inconfe-

sados de algunos grandes países como Estados Unidos, cuyo obje-

tivo es dinamitar el euro. Y la mayoría, tal vez, se inclinará por el

socorrido argumento de que la culpa de todo la tiene Zapatero,

o los políticos en general que ya se sabe que son todos unos corrup-

tos y unos incompetentes. Y en todo eso puede que haya algo de

verdad o no, pero la razón de fondo es mucho más simple.

Mandan los mercados porque necesitamos su dinero. Mandan

los mercados porque hemos gastado mucho más de lo que hubié-

ramos debido gastar. Mandan los mercados porque seguimos gas-

tando más de lo que ingresamos. Mandan los mercados porque

estamos todos, o casi todos, endeudados hasta las orejas y nece-

sitamos su dinero para llegar a fin de mes. Por eso mandan los

mercados.

Así pues, la democracia está en suspenso. En Italia, como en

Grecia, emergen gobiernos llamados “técnicos”, bendecidos por

los mercados pero a quien nadie ha elegido. Aunque eso parece

importar poco a los sufridos ciudadanos. Es tan elevado el des-

prestigio de los políticos que la mayoría silenciosa acepta con total

indiferencia que su gobierno sea presidido por un banquero. Qué

más da si, finalmente, los que van a mandar de verdad seguirán

siendo nuestros acreedores...

Aceptada esta premisa, con resignación o con rabia, el pro-

blema es otro. El problema no es que manden los mercados. El

problema es que mandan mal. Este es el verdadero drama. Sus

recetas, centradas en exclusiva en la reducción del déficit, en los

recortes, las privatizaciones y las reformas desreguladoras, no

están dando resultado. Al contrario, el crecimiento en la zona

euro se ralentiza y algunos países, entre ellos España, pueden

entrar en recesión de forma inminente. Si seguimos aplicando

únicamente este tipo de medidas, sin centrarnos en el problema

más acuciante, que es depresión de la demanda, no vamos a salir

del pozo. Para atajar el déficit no podemos ocuparnos únicamente

de uno de sus componentes, los gastos. Habrá que procurar a la

vez que aumenten los ingresos. Para eso necesitamos que la eco-

nomía vuelva a crecer. Y eso no lo vamos a conseguir sólo con

las tijeras. Hay que abordar políticas que tengan como prioridad

la dinamización de la actividad económica a corto plazo, medidas

expansivas que permitan a las empresas aumentar su cartera de

pedidos, generar inversión y, si no crear empleo, al menos dejar

de destruirlo. Nuestros gobernantes, los directos y los indirectos,

deben tener clara esta prioridad.

Señores de los mercados, apreciados acreedores, manden uste-

des. Pero, por favor, aplíquense y manden bien.

Mandan los mercados, pero mandan mal

Mandan los mercados porque
necesitamos su dinero, porque hemos
gastado más de lo que nos podíamos

permitir y porque, sin ellos, no
llegamos a fin de mes

El verdadero drama no es que manden
los mercados, es el hecho de que la

aplicación de sus recetas no está dando
resultados positivos

Si desea realizar comentarios o ver más artículos
del autor: www.interempresas.net/puntodelai i

Ver comentarios �
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Bueno, compañeros, qué gusto escu-
charles. Me queda el consuelo de que
estamos despertando y vamos teniendo
las cosas claras. Esto es un plan perfec-
tamente orquestado para acabar con la
soberanía de los países y esclavizar a
sus pueblos. Sabemos las políticas que
fomentarían la activación económica y
están aplicando las contrarias. O nos
unimos todos, a la islandesa, o está
claro si esperamos a que los políticos lo
arreglen, vamos listos.
Nacho

Me gustaría añadir al artículo unas oportunas palabras de la autora Ayn Rand de la
novela ‘La rebelión del Atlas’, una suerte de anticipo de lo que nos está ocurriendo a
los españoles. Cuando advierta que para producir necesita obtener autorización de
quienes no producen nada; cuando compruebe que el dinero fluye hacia quienes tra-
fican favores; cuando perciba que muchos se hacen ricos por el soborno e influen-
cias y que las leyes no lo protegen contra ellos, sino al contrario; cuando repare que
la corrupción es recompensada y la honradez se convierte en un autosacrificio,
entonces podrá afirmar sin temor a equivocarse, que su sociedad está condenada.
Totalmente de acuerdo con su artículo y con la escritora. 
Jose Marti

¿Y usted mandaría bien? Sea valiente,
preséntese de candidato y si sus palabras
(qué fácil es escribir...) se convierten en
realidad, le votarán. 
Sanpedro

foro abierto
Selección de comentarios de “el punto de la i” publicados por

los lectores en la página web: www.interempresas.net/puntodelai i

Coincido con el analista. Yo viví en Europa hasta 2008 cuando retorné a mi país,
Argentina, que vivió una crisis infernal en 2001 gracias a las recetas que dictaron
los organismos multilaterales de crédito y que, ahora con pavor, veo que están apli-
cando en Europa. Vi desde fuera la implosión de Argentina y ahora, desde dentro
la recuperación, siguiendo fórmulas económicas propias y buscando la autonomía
económica. Y el país salió y sale adelante a pesar de todo. Hace falta una mirada
introspectiva española para crear su propio camino económico, de manera autó-
noma, con todos los sacrificios que eso conlleva.. Es un país rico, con recursos,
con gente talentosa, ¡úsenlo!
Damián

Buenísimo tu comentario, Carlos. Te
aproximas más a la verdad de lo que
nadie pueda imaginar. Lo único en
lo que discrepo es que creo que se
les ha ido de las manos la historia.
Hay que decirle a la gente que la cri-
sis ya pasó y lo que vemos es el
nuevo escenario de nuestra vida.
Más nos vale acostumbrarnos a vivir
con ello en vez de esperar que un
político venga con una varita mágica
que repartirá dinero como los reyes
magos. Lo que está claro es que esto
es lo que hay y habrá durante mucho
tiempo. Saludos a todos y sed fuertes
que os va a hacer falta.
Juangr

El crédito mundial es una enorme burbuja llena de aire, un rascacielos sin cimien-
tos. Los corruptos gobiernos llenos de políticos inútiles, expoliadores, corruptos a
sueldo de la banca judía americana dueña de las multinacionales, no paran de lan-
zar al mundo montañas enormes de papeluchos sin ningún valor ni respaldo, igual
que los falsificadores de moneda que es lo que son. Buscan a quien se lo dé a los
bancos gratis o casi, luego éstos lo prestan a los gobiernos al 5% de interés que
pagan los esclavos de siempre. El resto lo multiplican por 20 o 30 y lo prestan con
garantías a los esclavos, que lo serán de por vida. Con lo que sobra compran artí-
culos con valor para manipular el precio de todo y otra vez los esclavos a pagar por
todo mucho más de lo que vale. Sólo una revolución global con expulsión y gui-
llotina para los causantes del desastre podrá arreglar algo. Por ahora es al revés, los
tentáculos de Goldman Sachs se apoderan de los gobiernos europeos y los bancos
de todas las viviendas y bienes reales. Sólo hay una solución y es un cambio de
moral, de reglas y de forma de crear sociedades justas, con leyes reales y sistemas
judiciales verdaderos, responsables y controlados. El juez que prevarique a cadena
perpetua como el que cometa falso testimonio o el político corrupto. Y así por
mucho tiempo.
Carlos

La verdadera y gran lacra que tenemos
la mayoría de los mortales, es nuestra
queridísima hipoteca. La vivienda es un
derecho constitucional que se lo pasan
por el ‘forro’. El coste real de la vivien-
da  es un 50% menor del precio de mer-
cado (antes de la crisis). Si quitásemos
de un plumazo la pesada carga de nues-
tras hipotecas, la economía se reactiva-
ría de un día para otro. La vivienda, la
educación, la sanidad y la energía no
pueden ser negocios lucrativos, sino
derechos accesibles para todos los ciu-
dadanos. 
Juanjo

Crecer, crecer, . . . ¿Hasta que se acaben los recursos del planeta? Sólo nos da más
de tiempo, pero a costa de agravar la próxima caída. La solución tiene que venir por
un cambio de modelo (o de civilización), pero como parece que no vamos a ir por
ahí, el batacazo de la civilización tecnológica que se engendró en el siglo XX está
asegurado.
JMS

Sí, todos hablan, todos pronostican, todos opinamos, nos enfadamos, buscamos
culpables,… pero ¿qué hacemos? Nada, sólo quejarnos y lamentarnos desde el
sillón de casa, calentitos, sin riesgos y cuando llega el fin de semana al chalet, a
la playa y unos cuantos ‘pringados’ serán los que salgan a manifestarse mientras
todos los otros (la mayoría) están de fiesta, que eso es lo que mejor sabemos hacer.
Debemos decir basta, pero todos. Es muy bonito quejarse pero luego no hay nadie
que mueva un dedo ni para depositar una papeleta.
George
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Salamanca acogerá el Congreso
Internacional de Gestión de
Agua, Residuos y Energía
El primer Congreso Internacional y Muestra de
Gestión de Agua, Residuos y Energía
(www.ewwm.net) se realizará los días 23, 24 y 25
de mayo de 2012 en Salamanca, organizado por
profesores e investigadores del C3i/IPP (Centro
Interdisciplinar de Investigación e Innovación del
Instituto Politécnico de Portoalegre, Portugal), de
la Universidad de Extremadura y de la Universidad
de Salamanca en colaboración con la empresa
Armonía, Gestión Integral de Eventos. Este evento
tiene como finalidad reunir a académicos, investi-
gadores y científicos de distintas universidades a
nivel internacional para debatir cuestiones relacio-
nadas con los temas indicados así como presentar
resultados relacionados con investigaciones lleva-
das a cabo en esta temática.

La industria global de los plásticos lanza
su plan de acción contra los residuos en
el medio marino
El plan de acción contra la basura marina propone una serie de
acciones y un informe de avances que se publicará en 2012. Así
se estableció durante la reunión, a mediados de noviembre, en
Dubai, de los representantes de la industria mundial de los plás-
ticos. A día de hoy, se han identificado alrededor de 100 proyec-
tos que se desarrollarán en 32 países además de las actividades
globales que cuentan con el apoyo de todos los firmantes. 
Wilfried Haensel, director ejecutivo de PlasticsEurope, declaró
que el encuentro fue “un gran paso adelante dado por los repre-
sentantes de la industria de los plásticos al comprometerse con un
plan de acción global para dar solución a esta problemática”. Las
actividades desarrolladas por la industria global de los plásticos
pronto se publicarán en www.marinelittersolutions.org. Hasta la
fecha, la 'Declaración sobre marine litter' ha sido adoptada por
54 organizaciones que representan a la industria plástica de todo
el mundo.

Exposolidos prepara su
sexta edición para
noviembre de 2012

Exposolidos, Salón de la Tecnología y
Procesamiento de Sólidos, celebrará
su sexta edición los próximos 13, 14
y 15 de noviembre de 2012 en La
Farga de L’Hospitalet de Llobregat
(Barcelona), sede del certamen
desde su primera edición. Exposoli-
dos 2012, feria monográfica y
exclusiva para profesionales que
buscan soluciones a sus necesida-
des tecnológicas relacionadas con
los sólidos, reunirá a más de 120
expositores procedentes de más de 20
países. Todos ellos presentarán las últimas novedades en equipos, sistemas,
servicios y productos auxiliares con el fin de dar la mejor respuesta tecno-
lógica a las necesidades industriales respecto al manipulado y procesa-
miento de sólidos. En este sentido, la feria está dirigida exclusivamente a
profesionales de una amplia gama de sectores industriales: el alimentario,
el metalúrgico, el agrícola, el químico, el farmacéutico, el naviero, el mine-
ro, la construcción, la cosmética, el plástico, las pinturas, el medio ambien-
te y la contaminación, entre otros.

PEFC España en
Reciclamadrid 2011
Por tercer año consecutivo, PEFC
España ha participado en Reciclama-
drid, el Salón Internacional del Reci-
claje de Arte y Sostenibilidad, cuyo
objetivo es fomentar, desde la creativi-
dad, el cambio de hábitos de consu-
mo y de producción responsable a tra-
vés de acciones de concienciación
social. Reciclamadrid 2011, promovi-
da por Fila5.arte, se celebró del 8 al
20 de noviembre en CosmoCaixa
Alcobendas (Madrid).
En el marco del Año Internacional de
los Bosques de Naciones Unidas,
PEFC España organizó el Tercer
Encuentro de Agentes Implicados con
el Medio Ambiente y la Sostenibili-
dad. Lo hizo hecho con la jornada ‘El
valor del reciclado. Novedades en la
normativa de Cadena de Custodia de
la Certificación Forestal PEFC’.

Cartel de la sexta edición de la feria.
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Talleres sobre tecnologías de
valorización de residuos para pymes
en alimentación
Murcia celebró en noviembre una jornada en la que,
mediante conferencias y talleres prácticos, los asistentes
pudieron conocer alternativas para la valorización de
residuos en la industria agroalimentaria. Durante el
transcurso de los talleres se realizó una presentación del
proyecto Value, cuyo principal objetivo consiste en dar
respuesta a la industria agroalimentaria para la valoriza-
ción de sus residuos. El proyecto está cofinanciado por el
Fondo Europeo de Desarrollo Regional (Feder) a través
del Programa de Cooperación Territorial del Espacio
Sudoeste Europeo (Sudoe). Las jornada fue organizada
por instituciones regionales en colaboración con Aidia
(Asociación para la investigación, el Desarrollo y la
Innovación Alimentaria, coordinadora del proyecto
Value), Azti (Centro Tecnológico del Mar y los Alimentos
del País Vasco) y por Cener (Centro Nacional de Energí-
as Renovables).

Sigue bajando la exportación de
papel recuperado
La Asociación Española de Recuperadores de Papel y
Cartón (Repacar) indica en su informe estadístico de
comercio exterior del primer semestre de 2011 un
nuevo descenso de las exportaciones de material. La
entidad recoge los datos del Departamento de Aduanas
de la Agencia Estatal de Administración Pública, que
apunta a un descenso del 3% en la salida al exterior de
productos. Inversamente, las importaciones de papel y
cartón recuperados han crecido un 4%. Entre abril y
junio, el volumen total de importaciones fue de
585.714 toneladas, mientras que las exportaciones
alcanzaron las 352.771 toneladas.

Asegre y Aecas alertan 
de la reducción en un 60% 
de las actuaciones para
descontaminar suelos
Los estudios realizados por Aecas y Asegre, asociaciones
de empresas de ingeniería y descontaminación de sue-
los, indican que las empresas redujeron su actividad en
términos de facturación en el periodo 2009-2010 en un
46% para la actividades de ingeniería y en un 62% para
los trabajos de recuperación. Alertan también de que las
previsiones para 2011 y 2012 continúan siendo negati-
vas, según ha indicado el 80% de los encuestados.
Estas entidades ponen de relieve que los principales
demandantes de estos servicios de descontaminación
han sido el sector inmobiliario, el industrial y las propias
administraciones públicas. De ahí que el decaimiento de
la actividad de estos agentes haya provocado también el
de los servicios de saneamiento de suelos. 

España recicló el 56% de los residuos
de envase, embalaje y palé de madera
en 2010
Fedemco-Ecoleño, apoyado por Ecoembes, ha analizado la
situación de los residuos de envases, embalajes y palés de
madera en España en 2010 respecto a los objetivos de reci-
claje marcados por la Directiva 2004/12/CE para 2008: un
15% para la madera, y un 55% para el conjunto de materia-
les. La tasa de valorización en 2010 ha sido del 74%, resul-
tado de la relación porcentual entre las 425 mil toneladas
valorizadas y las 576 mil toneladas que quedan como residuo
en España. Un 56% corresponde a reciclaje material (321 mil
toneladas), y un 18% a valorización energética (104 mil tone-
ladas).
La tasa de valorización de envase, embalaje y palé de made-
ra en España permanece estable con unos valores de recicla-
je y valorización energética cercanos a los de 2009. El volu-
men manipulado de los mismos, nuevos y usados por las
empresas españolas en 2010, ha sido prácticamente el mismo
que el año anterior (3.755.000 toneladas). Por su parte, el
volumen total de residuo generado por las empresas en terri-
torio español ha disminuido un 16%.

Aserma representará a los
productores de CSR y CDR
Aserma (Asociación Española de Gestores de Biomasas de
Madera Recuperadas) dará cabida en el sí de la entidad a
empresas productoras de CSR y/o CDR (combustible deri-
vado de residuos) con una presencia en los mismos del
30% de biomasas de madera. Así lo decidió el comité eje-
cutivo de la asociación y quedó ratificado en asamblea.
De esta manera, la asociación podrá dar cabida a empre-
sas que produzcan estos combustibles y, a la vez, repre-
sentar a otras ya asociadas que están trabajando en ello.
Con estos cambios Aserma se centra en dos grandes ámbi-
tos de actuación: la gestión y logística de biomasas de
madera recuperadas y la producción de CSR y CDR.

La disminución del residuo que queda en territorio español se explica por un
aumento de la reutilización de palés por parte de los propios usuarios (3%) y
un aumento en las exportaciones de madera (9%).
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Ambilamp incrementa en un
14% el volumen de residuos
recogidos con respecto a 2010

La Asociación para el Reciclaje de Lámparas
(Ambilamp) ha recogido para su reciclaje 1.110
toneladas de residuos de lámparas —7.559.100
unidades— en el primer semestre de 2011, lo que
supone un incremento del 14% con respecto a las
cifras del mismo periodo del año pasado. David
Horcajada, director de Marketing de Ambilamp, ha
calificado de “muy positivos” los resultados obte-
nidos en 2011. “Estas cifras van relacionadas direc-
tamente con los esfuerzos en comunicación y con-
cienciación que venimos desarrollando desde la
asociación para dar a conocer a los ciudadanos
la existencia de nuevos puntos de recogida de
Ambilamp cercanos a sus domicilios”, ha expli-
cado Horcajada.

El gremio de ferretería de Madrid y
Ecolec firman un acuerdo para la
gestión de los residuos

Gremio de Ferretería de Madrid (Agrefema) y la Fundación
Ecolec han suscrito un acuerdo para la correcta gestión
medioambiental de los residuos de aparatos eléctricos y
electrónicos (Raee) puestos en el mercado por los estable-
cimientos que forman parte de esta asociación, y de las
pilas y acumuladores usados que los usuarios retornen a
los establecimientos asociados a Agrefema. El objeto del
acuerdo es impulsar la correcta gestión medioambiental
de, por una parte, los Raee (pertenecientes a las categorí-
as de grandes electrodomésticos; aparatos de alumbrado,
y herramientas eléctricas o electrónicas) y, por otra, las
pilas y acumuladores usados (pilas botón, estándar, acu-
muladores portátiles, pilas y acumuladores y baterías
industriales y otros tipos) recuperados a través de los esta-
blecimientos adheridos a Agrefema.

Felipe González y Miguel Andrés Ortíz, presidente y vicepresidente 
de Agrefema, respectivamente, en la firma del acuerdo con la
Fundación Ecolec.

RR8_003_015_Panorama  19/12/11  09:22  Página 13



Los recuperadores de papel y cartón
plantean a las administraciones sus
dudas sobre la nueva Ley de Residuos
Sucedió durante la celebración de la tercera edición del
Congreso de Repacar, a finales de octubre, que se convirtió
en un foro de debate sobre la nueva Ley 22/2011 de Resi-
duos y Suelos Contaminados, en vigor desde el pasado 29
de julio. José Antonio García Portas, presidente de Repacar,
mostró su preocupación: “Queremos lanzar el guante a las
administraciones para que cuenten con los profesionales
del sector y estemos presentes en organismos como la comi-
sión de Coordinación en Materia de Residuos para mostrar
nuestras dudas y exponer nuestro punto de vista sobre la
nueva ley”.
Por su parte, Javier Uriarte Arrizabalaga, responsable de
Energía, Seguridad, Limpieza y de Gestión de Residuos de
Eroski comentó: “La nueva ley es positiva en su conjunto,
pero no totalmente satisfactoria porque quedan aspectos no
bien definidos que generan dudas y que serán gestionados
de forma diferente por las comunidades autónomas”. Uriar-
te no dudó en fijar como la mayor expectativa del sector
que “se logren aplicar las mismas reglas en todas las comu-
nidades”.

El Tercer Congreso Repacar se celebró el pasado 27 de octubre 
en el madrileño hotel Rafael Atocha.

GRC abre una nueva planta de
reciclaje de residuos de la
construcción en Tarragona
La nueva instalación de Gestora de Runes de la Construc-
ció (GRC) está situada en L’Espluga de Francolí y prevé
recibir al año 6.000 toneladas de residuos de la construc-
ción. La instalación transforma los escombros recibidos en
nuevas materias primas que se reincorporan al ciclo cons-
tructivo. La puesta en marcha de la planta se ha hecho
conjuntamente con el socio local Bercontres, empresa
dedicada a la extracción y producción de áridos.
La nueva planta, de 10.000 metros cuadrados, se añade a
las 8 instalaciones de reciclaje con las que GRC ya cuen-
ta en todo el territorio catalán. Gestora de Runes de la
Construcció GRC es una empresa mixta participada por la
Agencia de Residuos de Cataluña (ARC), Tersa, la Confe-
deración Catalana de la Construcción y 100 empresas pri-
vadas.

Maquinaria de
reciclaje de

escombros en
GRC.

Signus Ecovalor nombra a Jon
Ander García Encinas como
presidente
Jon Ander García Encinas es
el nuevo presidente de Signus
Ecovalor en representación de
Continental Tires España
S.L.U., de la que es director
general en España desde
octubre de 2009. García Enci-
nas, nacido en Barakaldo
(Bizkaia), ostentó con anterio-
ridad diferentes puestos de
responsabilidad en la compa-
ñía, a la que pertenece desde
1997, tanto en España como
en Alemania. El nuevo presi-
dente es licenciado en Derecho por la Universidad de
Deusto y MBA por el Instituto de Empresa y ha cursado
diversos cursos y programas de formación en entidades
de importante prestigio nacional e internacional.
La vicepresidencia la ostentará el director general de
Goodyear Dunlop Tires España S.A., Pietro Saletta.

García Encinas es director
general de Continental Tires
España S.L.U.

El ISR organiza un debate 
sobre el coste de la gestión de
residuos y la crisis

El Instituto para la Sostenibilidad de los Recursos (ISR)
ha organizado, a mediados de diciembre, un foro de
debate bajo el lema ‘El coste de la gestión de residuos
en un escenario de crisis económica’. El encuentro ha
tenido lugar en la Escuela Técnica Superior de Ingenie-
ros de Montes de Madrid.
Este fórum tiene como objeto analizar la situación que
afecta desde hace tiempo, y fundamentalmente desde
el inicio de la crisis económica, a todas las administra-
ciones y singularmente a las administraciones locales
en todas las vertientes de su gestión, y en particular, a
lo concerniente a la gestión de los residuos urbanos.

PANORAMA
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Investigadores de la UCA
producen biocombustibles a partir
del residuo de la cerveza
Investigadores del grupo ‘FQM-286: Alelopatía en
plantas superiores y microorganismos’ de la Universi-
dad de Cádiz (UCA), que dirige el catedrático Fran-
cisco Antonio Macías, han desarrollado un proceso
para el aprovechamiento del residuo de la industria
cervecera centrado en la producción de biocombusti-
bles, alimentos funcionales y cosméticos. Para enten-
der bien esta invención es importante tener en cuen-
ta que la industria agroalimentaria (incluidas en este
grupo las fábricas de cerveza) genera una serie de
residuos o subproductos que, tratados conveniente-
mente, pueden ser utilizados para la obtención de
precursores de biocombustibles y de productos de
alto valor añadido. Estos últimos se pueden reutilizar
en la propia industria agroalimentaria o en la elabo-
ración de alimentos funcionales y cosméticos.
Los residuos de este tipo de industria contienen lípi-
dos, carbohidratos, proteínas y otros compuestos inte-
resantes. La única limitación a su uso como prece-
dente de los biocombustibles radica en la rentabilidad
económica de su proceso de obtención y en la cali-
dad de éstos. 

Weee-Forum reúne a los SIG de
residuos de aparatos eléctricos y
electrónicos europeos
España y en concreto la ciudad de Málaga, fueron a finales de
noviembre, sede y anfitriona de dos jornadas del Weee-Forum,
la Asociación Europea de Sistemas de Gestión de Residuos de
Aparatos Eléctricos y Electrónicos (Raee). El objetivo ha sido
construir una plataforma desde la cual todas estas organiza-
ciones puedan poner en común sus ideas y esfuerzos para
lograr poner en práctica las medidas que posibiliten el óptimo
funcionamiento para la gestión de los Raee en Europa.
En total, la reunión de Weee-Forum contó con 44 de los máxi-
mos exponentes europeos en el mundo del reciclaje de Raee. 

El presidente de Weee-Forum, Andreas Röthlisberger (en el centro de la
imagen), flanqueado por varios representantes de los SIG españoles de
aparatos eléctricos y electrónicos que han acudido a esta convocatoria.

El reciclado de los plásticos en los
hogares crece un 5,2% en España
España recicló 323.030 toneladas de plástico de origen
doméstico en el año 2010, equivalentes a 23 estadios de
fútbol del tamaño del Camp Nou o del Santiago Berna-
béu, según informan desde Cicloplast. Esto supone un
aumento del reciclado de los plásticos en un 5,2% con
respecto al año anterior. Si bien el consumo de plásticos
se ha reducido en los últimos años, motivado principal-
mente por la coyuntura económica, el reciclado de los
mismos en España ha seguido una curva ascendente,
especialmente en el ámbito de los residuos del hogar,
debido en parte, a la mayor concienciación ambiental
entre los ciudadanos.
Considerando todas las aplicaciones de los plásticos,
España mantiene un índice de reciclado material (residuo
a producto) similar a la media europea. Sin embargo, el
índice del reciclado energético (residuo a energía) de los
plásticos en España (19%) sigue estando muy por debajo
de otros países europeos, con índices superiores al 60%,
en muchos casos.
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La editorial continúa su expansión, renueva su portal y lanza cuatro
nuevas cabeceras

Interempresas
se implanta en Madrid

Nuevo año, nuevo reto
Interempresas, con sede en Molins de Rei
(Barcelona), quiere seguir creciendo y su
implantación en Madrid es “un elemento
esencial”, señala Esteves, en este proceso de
expansión. “No lo hemos querido demorar
esperando una recuperación que va a tardar
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Equipo de Interempresas Madrid, frente a la fachada de
la nueva delegación de la editorial en la capital.

La nueva delegación de Interempresas en
Madrid está ubicada de forma estratégi-
ca en el Parque Empresarial Eisenhower,

cerca del Aeropuerto de Barajas y de Ifema, la
Feria de Madrid. En las instalaciones, que
incorporan las últimas tecnologías, trabaja
desde principios de septiembre un equipo
formado por 11 personas, entre responsables
comerciales y redactores, unos profesionales
de “altísimo nivel”, muchos de ellos con una
acreditada trayectoria en el sector de la pren-
sa técnica y de las nuevas tecnologías de la
información. “La mayor presencia y cercanía
con relación a nuestros clientes, en un merca-
do tan potente como es el de Madrid-Zona
Centro, aumentará sin duda la calidad de
nuestros servicios y estamos convencidos
que contribuirá decisivamente al desarrollo
de Interempresas en todos y cada uno de los
sectores económicos en los que actúa”, sostie-
ne Esteves.

Nuevas cabeceras
La apuesta de crecimiento de Interempresas
se ha materializado también en la creación de
nuevas líneas editoriales. Así, la compañía lan-
zará cuatro nuevas cabeceras: 'Hostelería';
'Aceite'; 'Talleres Mecánicos y Estaciones de
Servicio' e 'Instaladores', que verán la luz a
principios de 2012. Éstas se unirán a las 26
existentes, por lo que el grupo contará a par-
tir de enero del próximo año con un total de
31 cabeceras.

Nova Àgora, empresa editora de las revistas Interempresas y responsable del portal
Interempresas.net, inauguró a principios de septiembre una delegación en Madrid en
la que trabajan un total de 11 personas. “Apostar por el crecimiento en períodos críti-
cos, en los que la mayor parte de empresas del sector de la comunicación se retrae, es
un reto y es a la vez una oportunidad”, explica Albert Esteves, director general de Inte-
rempresas. Con la apertura de las nuevas instalaciones, la editorial catalana ha creado
una nueva versión de la web Interempresas.net y ultima el lanzamiento de cuatro nue-
vas cabeceras.
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más de lo que todos desearíamos”, añade el
director general de la editorial al respecto.
El grupo editorial quiere seguir ayudando a
las empresas a mejorar sus resultados ofre-
ciéndoles una plataforma de comunicación
multimedia de amplio espectro, potente, efi-
caz y sobre todo, fiable. “Creciendo en núme-

Nuevo portal más intuitivo y multilingüe

Coincidiendo con la inauguración de las nuevas instalaciones en la
capital, Interempresas ha lanzado una nueva versión de Interempre-
sas.net, la plataforma informativa líder de la industria española en
Internet. La nueva web cuenta con importantes novedades destina-
das a hacer más fácil e intuitiva la navegación, de entre las que des-
tacan especialmente las orientadas a facilitar la búsqueda de pro-
ductos. Por otro lado, se ha implantado la versión multilingüe del
portal, que redimensionará la audiencia a escala global y abrirá un
nuevo horizonte a las empresas que tienen como objetivo la
exportación.
Interempresas.net cubre en la actualidad 49 sectores económi-
cos, con casi 15.000 empresas con contenidos en el portal, que
abarcan más de 62.000 productos, y ofrece en la actualidad más
de 47.000 artículos y reportajes. La audiencia media roza el
medio millón de visitas al mes, según datos de la Oficina de
Justificación de la Difusión (OJD) y cuenta con más de 200.000
usuarios registrados.

ro de profesionales y aumentando nuestra
gama de productos podremos seguir mejo-
rando, en beneficio de todos nuestros clien-
tes. La confianza que nos han ofrecido duran-
te los veinte años que cumpliremos en 2012
es nuestro más valioso activo para afrontar
con optimismo este nuevo reto”. �
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Nada se desecha.
Todo se

transforma. Y no de
cualquier manera.

Este espacio recoge
ejemplos que lo

demuestran:
productos
originales,
soluciones

sofisticadas, ideas
brillantes a partir

de lo simple.
Reciclar puede ser

un arte y, en
cualquier caso, una
manera de respetar
el entorno siempre.

SinDesperdicio
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La vida en un contenedor

Pues si se trata de un contenedor marítimo correctamente habilitado y de diseño, puede
ser una opción a tener en cuenta. Es lo que hace la compañía Contenhouse, que ha reci-
bido el apoyo del Ministerio de Industria, Turismo y Comercio —mediante la financia-
ción de la Empresa Nacional de Innovación (Enisa), que depende del ministerio— para
desarrollar casas modulares a partir de ese tipo de contenedores. Se trata de una solu-
ción ecológica, de consumo energético reducido y completamente reciclable. 30 metros
cuadrados en una sola planta, con la posibilidad de hacer edificios de 13 alturas.
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Desperdicio
Sin

Vaqueros y ropa interior 
para hacer perchas

Estas perchas contienen un 20 % de residuos textiles. Se
trata de vaqueros, ropa interior o trapos que, una vez tri-
turados, viven una nueva vida junto al plástico o la
madera de palés que completan la confección de estas
perchas ecológicas. Lo ha hecho la empresa de Alcoy
(Alicante) Erum Group, con la colaboración de la Asocia-
ción Valenciana de Empresarios del Plástico (Avep) y de
Aimplas. Dos modelos de perchas ecológicas preparados
para dar el salto al mercado europeo, tanto del diseño
como de los grandes almacenes.

Plástico de tuberías y persianas
sobre el asfalto
La idea es de la empresa catalana Zicla, que ha ideado
un separador de carril bici, de nombre ‘Zebra’, con un
100% PVC reciclado, que procede del recubrimiento
de cable eléctrico, de persianas y de tuberías, entre
otros productos. ‘Zebra’ cuenta con bandas reflectan-
tes, que facilitan la visibilidad tanto nocturna como
diurna, es flexible, antideslizante y su diseño permi-
te una buena amortiguación de golpes. En 2009 reci-
bió el premio ‘Disseny per al reciclatge’, de la Agencia
de Residuos de Cataluña, y recientemente ha queda-
do segundo en los premios ‘Best Recycled Product
2011’, organizados por Epro (European Association of
Plastics Recycling and Recovery Organization).

Una botella de pasta de papel

Innovación con pasta de papel moldeada, a partir de cartón
reciclado, para la botella de detergente concentrado de la
marca Seventh Generation. En el interior del envase hay
una bolsa de plástico que contiene el producto. Así, todos
los componentes de este envase se pueden separar y reci-
clar. En su etiqueta figura que la botella contiene un 66%
menos de plástico que otra convencional.

|19

RR8_018_019_Sin Desperdicio  19/12/11  09:25  Página 19



A
IM

P
LA

S
: 
IN

N
O

V
A
C
IÓ

N
 E

N
 P

L
Á
S
T
IC

O

AIMPLAS presenta un nuevo
proyecto de I+D+i para elaborar
envases de panadería y bollería a
partir de residuos de pan 

AIMPLAS, Instituto Tecnológico del Plástico, ha
presentado en EQUIPLAST, el Salón Interna-
cional del Plástico y el Caucho, que se ha cele-

brado del 14 al 18 de noviembre en Fira Barcelona,
un nuevo proyecto europeo de I+D+i para desarro-
llar innovadores envases biodegradables elabora-
dos a partir de residuos de la industria de la pana-
dería y la bollería, destinados nuevamente a enva-
sar productos de este sector. 
BREAD4PLA es un proyecto europeo coordinado por AIMPLAS, que tiene como objetivo obtener un film termoplástico
100% biodegradable de PLA a partir de residuos de la industria del pan y que contenga al menos un 95% de fuentes
renovables. 
De esta manera, para producir PLA se pretende también sustituir como materia prima los alimentos de consumo huma-
no por productos de desecho, reduciendo así los problemas relacionados con las fluctuaciones en los precios de los ali-
mentos.
Además, a través de este proyecto se busca contribuir a la sostenibilidad medioambiental gracias al empleo de residuos de
materiales procedentes de fuentes renovables en vez de materiales procedentes de recursos fósiles como el petróleo.
El consorcio de este proyecto está integrado por las CETECE-Centro Tecnológico de Cereales (España), ATB- Leibniz-Ins-
titut für Agrartechnik (Instituto de Agricultura, Alemania) y Biocomposites Centre, Universidad de Bangor, (Inglaterra).
Además, la investigación cuenta con el apoyo de algunas empresas como Panrico, Grupo Siro o de institutos de investi-
gación como los alemanes DKI o Fraunhofer.
La investigación está financiada por el programa de la Unión Europea LIFE+ y cuenta con el apoyo de IMPIVA, el Fondo
Europeo de Desarrollo Regional y el Ministerio de Ciencia e Innovación. �

Más información: reciclado@aimplas.es

Desarrollo de asfalto con residuos plásticos

AIMPLAS ha iniciado, junto a la Universidad de Cantabria, Acciona Infraestructu-
ras y Vías-M Carreteras Madrid (Consejería de Transportes e Infraestructura de la
Comunidad de Madrid), un proyecto para crear asfalto con residuos plásticos y

de caucho proveniente de neumáticos usados. Esta novedosa mezcla asfáltica se apli-
cará en 2 kilómetros de la carretera M-404 de la Comunidad de Madrid. Las obras
están previstas para el año 2012.
El objetivo de este proyecto, denominado Polymix, es reducir el número de residuos
de los vertederos y disminuir su impacto ambiental. Los materiales que van a utilizar-
se para elaborar este asfalto serán subproductos del reciclado de plásticos, materiales
que por su baja calidad no pueden reutilizarse más y se llevan a los vertederos para que se destruyan. De este modo, se
espera demostrar el beneficio económico que tendría el uso de residuos al reducirse el coste asociado a la producción
del asfalto.�

20|

RR8_020_021_ReporAimplas  19/12/11  09:29  Página 20



AIMPLAS: INNOVACIÓN EN PLÁSTICO

Tecnología alternativa
para el reciclaje de films y
envases ligeros e impresos

El sector de los films y láminas para
embalaje flexible representa un
porcentaje considerable dentro

de la industria de transformación de
materiales plásticos. Se estima que los
materiales plásticos comprenden un
35% del total de materiales plásticos
utilizados en aplicaciones de packa-
ging, tanto para envasado de alimen-
tos como de productos industriales y
de consumo.
Dado el considerable volumen de
materiales plásticos impresos y lami-
nados que se generan a partir de los
residuos de embalajes ligeros (sacos,
bolsas, tubos, bandejas, contenedores,
etc.) se han propuesto diferentes pro-
cesos para reciclar este tipo de mate-
riales de forma que puedan eliminarse
la fracción de tintas, adhesivos y otros
contaminantes y ser de este modo sus-
ceptibles de ser utilizados para aplica-
ciones de mayor valor añadido. Las
diferentes tecnologías se centran en
procesos para eliminar las tintas apli-
cadas sobre la superficie de los films,
bien sea mediante un mecanismo físi-
co o químico. 
Con el objetivo de promover tecnolo-
gías alternativas que permitan incre-
mentar la capacidad de reciclado de
films y envases ligeros impresos, AIM-
PLAS está desarrollando y coordinan-
do el proyecto europeo CLIPP, finan-
ciado por la Unión Europea dentro del
VII Programa Marco, subprograma
Capacities en el área de Research for
the Benefit of SMEs. En el proyecto
participan 10 socios de 4 países (3
Centros Tecnológicos, 5 PYMEs y 2
grandes empresas) que abarcan toda
la cadena de valor del producto: trans-
formadores de materiales termoplásti-
cos, fabricantes de equipamiento para

Parque Tecnológico de Valencia, Gustave Eiffel, 4

46980 Paterna (Valencia)

Tel.: 96 1366040 • Fax: 96 1366041

envases@aimplas.es • labenvase@aimplas.es • www.aimplas.es

empresas generadoras de los residuos
volvieran a reutilizar los compuestos
reciclados para la misma aplicación.
La tecnología propuesta en el proyec-
to se basa en un proceso de extrusión
en diferentes etapas que combina un
sistema de inyección de CO2 con avan-
zados sistemas de filtración de micro-
partículas.  La experiencia previa
adquirida por AMPLAS en este tipo de
tecnologías de extrusión ha permitido
comprobar la reducción de la viscosi-
dad que causa el CO2 en condiciones
super-críticas sobre el polímero fundi-
do, favoreciendo también la extrac-
ción de impurezas y compuestos de
bajo peso molecular.  �

extrusión de plástico, empresas de
impresión y laminación de films, reci-
cladores y empresas envasadoras del
sector alimentación que actúan como
usuarios finales.
El sistema de reciclado propuesto en el
proyecto CLIPP pretende eliminar y
compatibilizar la fracción de tintas y
adhesivos presente en los films y enva-
ses inyectados, de modo que pueda
obtenerse un material reciclado que
mantenga las propiedades requeridas
para ser transformado nuevamente en
films y/o envases destinados a la apli-
cación original. Se trata por tanto de
un sistema de gestión de ciclo cerrado
que posibilitaría que las propias
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El congreso fomenta el debate en su segunda edición

Los retos en la gestión
de residuos en una
economía globalizada,
en Reinnova 2011

La segunda edición de Reinnova escogió
este año como marco de debate y refle-
xión ‘Los retos en la gestión de residuos

en una economía globalizada’, un tema estra-
tégico que puede desempeñar un papel sig-
nificativo en la nueva economía del conoci-
miento. Entre otros temas, se trataron aspec-
tos como los fundamentos del TMB y su
potencialidad como modelo, dando a cono-
cer los diferentes tipos y analizando los bene-

ficios que dicha tecnología aporta a la gestión
de los residuos; la adaptación del modelo a
los nuevos escenarios. Experiencias para la
optimización y mejora de la eficiencia del
TMB; la aportación del sector de los residuos
en la mitigación del cambio climático. La hue-
lla del carbono y el ciclo de vida como patrón
en los residuos; las políticas y sistemas de
financiación para el sector; y el desarrollo de
nuevas infraestructuras.
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Fira Sabadell acogió la segunda edición del Congreso Internacional de
Innovación en la Gestión y Tratamiento de los Residuos Municipales entre
el 17 y 18 de noviembre. Así, Reinnova 2011 volvió a convertirse en una
plataforma de intercambio de conocimientos y experiencias que aglutinó
a todos los actores que trabajan alrededor del sector residuo.
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Entrevista a 
Juan Carlos Sánchez, 

presidente del Consorcio 
para la Gestión de Residuos 

del Vallès Occidental

Javier García

¿Cuáles son los principales retos de la gestión de
residuos que se tratan en Reinnova?
Uno de los puntos fuertes de esta segunda edición
se centra en cómo abaratar el coste del tratamiento
mecánico y biológico de los residuos. España ha lle-
gado a unos niveles de excelencia en cuanto a núme-
ro de plantas y a la calidad de las mismas, así como a
la tecnología que éstas aplican y el conocimiento
adquirido en su gestión. Ahora debemos hacer com-
patible ese tratamiento de residuos con la actual rea-
lidad económica de las administraciones.

¿Cómo?
Reinnova ofrece la posibilidad de conocer diferentes
experiencias del ámbito internacional para averiguar
cuáles de ellas pueden aplicarse en nuestras plantas
para minimizar así los costes y lograr lo que llama-
mos ‘residuo low cost’. El objetivo es oír estas expe-
riencias para contrastar opiniones. No siempre un
modelo que funciona en otro país es transportable a
nuestra realidad, a nuestras instalaciones.

En la primera edición de Reinnova se apostaba
por la valorización energética. Usted afirmaba
entonces que sus defensores tenían que luchar
contra “argumentos esteriotipados de entidades
de carácter medioambientalista”. ¿Cuál es la
situación en la actualidad con respecto a su uso?
En esta segunda edición hemos querido poner más
argumentos sobre de la mesa en defensa de esta
práctica. La aparición de los combustibles derivados
de residuos (CDR) ha sido un paso, pero creo que en
España y, especialmente, en Cataluña, debemos pro-
fundizar más en la valorización energética ya que
dependemos de fuentes extranjeras porque somos
muy deficitarios desde el punto de vista energético.

¿Cree que se ha avanzado al respecto? ¿Goza
hoy de mejor imagen este método de gestión?
No estamos en el escenario ideal. El debate público
no se establece en base a datos reales; siguen
pesando los estereotipos. Hay que descubrir la
manera para que los residuos formen parte del
pack de la política energética en nuestro país. La
valorización energética no debe ser una solución
universal para todo el territorio, pero en entornos
de alta densidad de población puede ser un buen
complemento. En las grandes áreas metropolitanas
resulta difícil y costosa la construcción de una plan-
ta para la generación de energía. En estos casos, la
valorización energética puede ofrecer energía para
hogares o equipamientos de carácter público como
hospitales o universidades. Es una experiencia con
grandes resultados en países como Alemania, Dina-
marca, Austria o Suecia. De todas maneras, no creo
que todo residuo que se genere una vez tratado y
estabilizado deba incinerarse. No es necesario en
ámbitos rurales o de baja densidad de población.

Y todo ello se trata en Reinnova…
El primer objetivo de este congreso es fomentar el
debate, generar un diálogo que sirva para evolucio-
nar, aunque sólo sea para descartar opciones. Los
consorcios no nos podemos limitar a gestionar.
Tenemos la obligación de provocar este debate, de
facilitar que las distintas voces que intervienen en
la gestión de residuos puedan expresar sus opinio-
nes para que se puedan contrastar. De todo ello,
obtendremos conclusiones que nos pueden ayudar
en el futuro para construir una gestión eficiente de
los residuos urbanos.

Juan Carlos Sánchez, presidente del Consorcio para la
Gestión de Residuos del Vallès Occidental.

“Reinnova ofrece claves 
de cómo abaratar la gestión 

de residuos”
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La planta ha tratado cerca
de 142.000 toneladas de
residuos en 10 meses.

Del continente americano al europeo
Ponentes de diferentes países del Globo ofrecieron en el Congreso Reinnova
un amplio espectro de puntos de vista y experiencias sobre la gestión de
residuos. Las sesiones sobre Tratamiento Mecánico Biológico contaron con
las aportaciones de especialistas procedentes de Austria, Francia, Alemania,
Bélgica, Argentina y Estados Unidos.
En cuanto a la mitigación del cambio climático y la sostenibilidad y control
de la huella de carbono, las experiencias exteriores llegaron desde Suecia,
Reino Unido y Brasil. Especialistas de Chile y México abordaron el desarrollo
de infraestructuras y retos de futuro en estos países. Y desde Reino Unido y
Estados Unidos, los ponentes debatieron sobre políticas y sistemas de finan-
ciación.
Todas estas aportaciones, se sumaron a las de responsables y técnicos del
Área Metropolitana de Barcelona, de empresas con sede en España, del
Consorcio para la Gestión de Residuos del Vallès Occidental, la Fundación
Fòrum Ambiental, el Institut Català de Finances y la Agencia de Residuos de
Cataluña. �

El CTRV, presentado
como proyecto en 
Reinnova 2009, 
es hoy una realidad

El Centre de Tractament de Residus
del Vallès Occidental (CTRV), ubicado
en la población barcelonesa de Vacaris-
ses, se presentó en sociedad en la
pasada edición de Reinnova, en 2009.
Entonces era todavía un proyecto. En
octubre de 2010, inició su funciona-
miento en periodo de pruebas y, desde
el pasado 1 de enero, funciona a pleno
rendimiento, gestionando los residuos
de 17 ayuntamientos de la comarca del
Vallès Occidental. Desde entonces
hasta el pasado 31 de octubre, la planta
ha tratado un total de 141.680 tonela-
das de residuos, con las que se obten-
drán cerca de 15.000 toneladas de
compost. Además, ha recuperado 7.353
toneladas de materiales.

Así funciona
La fracción resto que llega a la planta se
somete a un tratamiento mecanicobio-
lógico para recuperar los materiales
aprovechables que puedan volver al
ciclo productivo (papel, metales, enva-
ses, etc.), y se estabiliza la materia
orgánica que pueda haber en éstos.
Finalmente, el deshecho resultante del
proceso de tratamiento se embala en
balas retractiladas con un porcentaje
de biodegradabilidad muy bajo.
En la planta de tratamiento de la frac-
ción orgánica recogida selectivamente,
los residuos que allí lleguen se some-
terán a un proceso de compostaje para
obtener abono apto para usos agríco-
las. Otro aspecto a tener en cuenta es
que la nueva planta de tratamiento
supone una reducción de los residuos
biodegradables que irán a tratamiento
final, cosa que atenúa las emisiones de
gases de efectos invernadero, como el
metano y el CO2.

El Tratamiento Mecánico
Biológico, de cerca en el CTR
Vallès
En el marco del Congreso Reinnova, el
CTR Vallès acogió el 16 de noviembre
un seminario/curso de formación para
trasmitir el conocimiento de que se
dispone sobre el modelo de Trata-
miento Mecánico Biológico (TMB) y su
tecnología. El seminario estaba espe-
cialmente dirigido a técnicos y cargos
de gerencia de las administraciones
públicas autonómicas y locales, así
como a universitarios y estudiantes de
máster y postgrado.
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David Muñoz

proporcionalidad
ambiental”
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El ISR acumula una larga experiencia
en tareas relacionadas con la
sostenibilidad, el uso de los recursos
naturales y el medio ambiente,
erigiéndose en un interlocutor de
referencia con administraciones,
empresas, entidades científicas y con
la propia sociedad en todos estos
ámbitos. Entrevistamos a su
presidente, Carlos Martínez-Orgado
para conocer más en profundidad
cómo está afectando la crisis a la
búsqueda de la excelencia
medioambiental.

¿Es posible alcanzar la
excelencia medioambiental en
un escenario de crisis como el
actual? ¿Son dos conceptos
antagónicos entre sí?
Considero que son perfectamente
compatibles, tanto en España como
en el resto del mundo, aunque es
evidente que lograr esa coexisten-
cia entre ambos supone un reto. Es
una tarea posible pero nada senci-
lla. La línea para hacerlos compati-
bles supone un trazo muy fino, en
el que hay que atinar al máximo.

Carlos Martínez-Orgado,
presidente del Instituto para la Sostenibilidad
de los Recursos (ISR)

¿Cuáles son las principales
dificultades que entraña trabajar
en esta situación de crisis
económica?
La excelencia ambiental cuesta
dinero y cuando éste escasea es
complicado gastarlo. Durante los
últimos 20 años, las políticas euro-
peas sobre sostenibilidad han
estado basadas en una serie de
paradigmas que tenían su origen
en un modelo de abundancia, de
sociedades ricas, donde se podían
destinar grandes recursos para

alcanzar magnos objetivos. Cuan-
do este modelo ha quebrado,
dando lugar a una crisis de civiliza-
ción, la salida pasa por afrontar
realidades diferentes. Ese anterior
diseño, hecho para sociedades
opulentas, no va a ser posible
mantenerlo. Ahora lo que toca es
un ejercicio de máxima inteligen-
cia, de apostar por la eficiencia y la
proporcionalidad, de priorizar en
lo que verdaderamente es impor-
tante. Hay que dejar los brindis al
sol para otra ocasión.
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volumen de basuras que era mayor
que el actual, por lo que la relación
precio/tonelada ha aumentado
considerablemente. No ha habido
una transformación en el sistema
que contemple esa bajada de resi-
duos, sigue existiendo el mismo
número de contenedores, no se
han hecho modificaciones en los
procesos de recogida, etc.

¿Podemos considerarnos un
'país verde', al estilo de
Alemania?
Desde mi punto de vista, el con-
cepto de 'país verde' no existe, ni
siquiera lo es Alemania. Hay mucha
leyenda urbana. Evidentemente, el
grado de excelencia medioambien-
tal que puede existir en alguna ciu-
dad alemana está aún muy por
encima del que pueda darse en
alguna parte de España pero tam-
poco es para autocomplacerse. Hay
muchas luces y sombras, sobre
todo en los costes excesivos que se
manejan en aquel país para algu-
nos procesos.
Vuelvo a lo de antes, la excelencia
medioambiental se ha orientado
equivocadamente para sociedades
ricas y ahora mismo una adminis-
tración en Europa no puede plante-
arse destinar sus inversiones a
estos asuntos (para muchos, ‘pres-
cindibles’), cuando está recortando
en cuestiones como sanidad, edu-
cación o pensiones. Los recursos
son finitos y hay que gestionarlos
con sabiduría.

¿En qué situación se encuentra
la sociedad española respecto al
resto de Europa en materia
medioambiental?
Depende. Si hablamos de ‘los más
listos de la clase’, estamos por
detrás; si consideramos la EU-27,

biental, y que ahora han quedado
congelados hasta la llegada de
mejores tiempos. Por ejemplo, en
Cataluña se había contemplado la
construcción de varias instalacio-
nes para evitar que se repitan gra-
ves casos de sequía como los que
se vivieron allí hace unos años y
ahora todos esos proyectos han
sido abandonados.

¿Afecta de igual forma la crisis a
administraciones públicas,
entidades privadas y
particulares?
Son todos eslabones de la misma
cadena, si bien es cierto que
muchos de los grandes males que
afectan a nuestro sector tienen su
origen en la mala situación econó-
mica por la que atraviesan las admi-
nistraciones. Al no tener dinero, no
contratan, y si lo hacen, puede
darse la fórmula más perniciosa de
este problema: que al final no
paguen por esos servicios. Esta
situación, con casos extremos de
impagos de hasta tres años, afecta
directamente a las empresas espe-
cializadas en servicios ambientales,
muchas de las cuales están viendo
cómo se tambalean sus cimientos.
Es una situación insostenible que
se ve además agravada por un esce-
nario donde no hay crédito por
parte de las entidades financieras.

¿Qué se puede hacer para
contrarrestar esta situación?
La crisis exige tomar medidas para
adaptarnos a un nuevo escenario.
Pongo un ejemplo: los sistemas de
recogida establecidos hace unos
años para los puntos verdes que
hay en España están diseñados para
unas determinadas cantidades de
residuos. El coste de mantener esas
estructuras se repercutía sobre un

¿Se está reculando en materia
de sostenibilidad, de uso
ecoeficiente de los recursos y de
protección del medio ambiente?
Se han dado pasos atrás pero tam-
bién, y aunque parezca contradic-
torio, pasos hacia adelante, mu -
chos de estos últimos de forma casi
involuntaria. ¿Por qué digo esto?
Hasta la llegada de la crisis, el fuer-
te crecimiento que estaba siguien-
do nuestro país, hacía presagiar
que sería imposible cumplir con
los compromisos medioambienta-
les marcados por Kyoto. Sin embar-
go, el cambio de ciclo ha conlleva-
do una mayor convergencia con
esos requerimientos debido a la
caída de la actividad industrial y al
descenso del consumo. Emitimos
menos CO2 y generamos menos
residuos porque nos hemos empo-
brecido. Esos objetivos que parecí-
an inalcanzables hace apenas unos
años se han hecho ahora posibles
debido a la crisis.

¿Dónde se puede apreciar más
esta convergencia?
Un claro ejemplo lo podemos
observar en el ámbito de la genera-
ción de residuos. Llevábamos 20
años inventando sistemas para
reducir el volumen de residuos en
favor de la prevención y lo cierto es
que apenas lográbamos una míni-
ma reducción. De repente, ha
irrumpido la crisis y la consiguiente
caída del consumo, y se ha logrado
bajar de un plumazo, en un 10%, la
generación de residuos.

¿Y en cuanto a los pasos atrás
que también comentaba?
Los más evidentes los encontramos
en las inversiones que iban a ir des-
tinadas a proyectos de grandes
infraestructuras para gestión am -
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La llegada de la crisis ha conllevado una
caída en las inversiones destinadas a

reducir las emisiones de CO2.
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ya no existe, ha dejado de ser una
prioridad, lo que es un error. A la
gente se la ha llevado a identificar
objetivos de sostenibilidad basa-
dos en premisas que no se ajustan
a la realidad. Por ejemplo, el cam-
bio climático se ha tratado práctica-
mente como un asunto de conver-
sación de ascensor entre vecinos:
“¿Llevamos una semana sin que
llueva?”, dice uno. “Eso es cosa del
cambio climático”, contesta el otro.
Y lo cierto es que éste es un asunto
mucho más profundo, no tan
banal. No se aprecian los efectos
de este cambio climático en si un
año es más seco que otro, en si un
invierno es más frío que otro y
demás. Los efectos son más dilata-
dos en el tiempo. Una cosa es la cli-
matología, que como decían nues-
tras abuelas, “está loca”, y otra los
verdaderos efectos del cambio cli-
mático, que existiría incluso sin la
presencia humana y que el hombre
está acelerando.
No podemos perder la oportuni-
dad de acompasar la salida a la cri-
sis con un nuevo orden de las cosas
en el que la sostenibilidad juegue
un papel fundamental.

Centrando la entrevista en la
gestión y tratamiento de los
residuos municipales, el núcleo
del Congreso Reinnova. ¿Cuál es
su opinión sobre la situación de
esta actividad en España?
A largo plazo, el cambio producido
ha sido espectacular pero aún
queda mucho por hacer. Supone
un claro ejemplo de la necesidad
de rediseñar los referentes porque
no tiene sentido seguir desarro-
llando sistemas carísimos para no
lograr resultados ambientales sen-
sibles. Ya sea la administración o
entidades privadas las que gestio-
nan los sistemas integrados, lo cier-
to es que al final es el ciudadano el
que paga esta actividad, por lo que
hay que buscar sistemas eficientes
que permitan lograr los mejores
resultados con el mínimo coste. No
se puede seguir derrochando en
sistemas que han demostrado ser
ineficientes.

28|

El planeta se
enfrenta a múltiples
amenazas
ambientales que no
pueden obviarse
por la crisis.

nos encontramos en el pelotón de
cabeza; y si el ámbito de compara-
ción es la UE-15, estamos en el
medio del pelotón. En líneas gene-
rales puedo decir que formamos
parte del grupo de países que van
cumpliendo con las exigencias
ambientales en función de las
directivas pero no somos los más
adelantados.

¿Y si la comparación la hacemos
en el tiempo? ¿Se ha avanzado
en España durante los últimos
años en eficiencia ambiental?
En términos absolutos, rotunda-
mente sí. En términos relativos, hay
que matizar. Si comparamos la foto
de hace 20 años con la actual es evi-
dente que hemos avanzado. La
cuestión es si se podía haber avan-
zado más, a lo que mi respuesta es
sí. Aunque también se podía haber
evolucionado menos.

¿En qué aspectos se puede
incidir aún más?
Hay que avanzar en sostenibilidad
considerando dos premisas: la eco-
eficiencia y la proporcionalidad.
Esto implica lograr cambios signifi-
cativos y eficientes desde el punto
de vista ambiental. Es decir que
para subir un escalón de mejora no
haya que emplear muchos más
recursos de los que se utilizaban.
Que sea una actuación lógica y no
hacer como Abundio que vendió el
coche para comprar gasolina. Una
mejora ambiental puede ser negati-
va si hemos tenido que emplear
muchos más recursos (energía,
emisiones de CO2…) que lo que
hemos ahorrado. Puede darse que

el remedio sea peor que la enfer-
medad.
Además hay que acompasar los dis-
cursos a la realidad ya que en oca-
siones los políticos emiten mensa-
jes hiperdesarrollados en materia
ambiental. Predicar es muy fácil
pero dar trigo es otro asunto.
Muchos anuncian tener las mejo-
res soluciones medioambientales,
reciclar más que nadie, etc., y cuan-
do profundizas, te das cuenta de
que la realidad es otra. De hecho,
hay comunidades que ponen en
sus memorias que compostan un
porcentaje de basura que es casi el
doble de la materia orgánica que
obtienen de sus basuras.

Parece que los temas
medioambientales ya no
interesan tanto a los políticos.
De hecho, en el reciente debate
televisivo entre los dos partidos
mayoritarios apenas se
mencionaron.
Ahora mismo no es una prioridad
para la sociedad española, no sólo
para los políticos. Los ciudadanos
tienen un zapato que les aprieta
mucho más: paro, falta de financia-
ción a las pymes, consumo, etc.
Como señalaba antes, el discurso
ambiental se ha establecido sobre
una realidad de ricos, y como ésta

“Durante los últimos 20 años, las políticas
europeas sobre sostenibilidad han estado

basadas en una serie de paradigmas que tenían
su origen en un modelo de abundancia”
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¿Puede poner un ejemplo?
Hace 20 años, en grandes capitales
españolas se decidió que la exce-
lencia ambiental, en materia de
residuos, consistía en recoger la
basura todos los días del año salvo
en Navidad y en Año Nuevo, lo que
incrementó enormemente los cos-
tes. Por el contrario, “los primeros
de la clase”, los países más avanza-
dos en materia medioambiental,
recogen sus basuras con una perio-
dicidad mucho mayor, quizás una
vez cada quince días. Se gastan más
dinero en sistemas de máximo
aprovechamiento de los recursos
que en recoger la basura. Evidente-
mente, por temas climatológicos,
sobre todo por el calor que hace en
buena parte del año, en España no
podemos hacer lo mismo que en
Suecia o Finlandia, pero entre 15
días y diariamente hay una distan-
cia notable que hace posible bus-
car un término medio. Pensémoslo
bien: ¿Cuánto ahorraría una ciudad
si en lugar de recoger la basura dia-
riamente lo hiciera tres días a la
semana? Sería positivo hacer un
estudio más en profundidad de
esto y analizar todos los pros y los
contras.

¿También se puede ganar en
eficiencia en la clasificación de
los residuos?
Es un hecho que la tecnología que
existe hoy para clasificar envases
no es la misma que la que había
hace 15 años cuando se hizo la Ley.
En aquellos momentos la única
manera de clasificar envases para
reciclarlos era con una segregación
en origen absoluta. Ahora mismo, y
nosotros hemos participado en
estudios específicos en Alemania,
existen medios avanzados para que
esta segregación se pueda hacer en
destino, lo que puede abaratar los
costes. Sólo hay un problema, que
cuando hemos enseñado a la gente

a actuar de una determinada forma
sería complicado hacerles cambiar
su patrón de comportamiento.
Pero no se puede perder de vista
que estas nuevas tecnologías supo-
nen el futuro.
Estos debates hay que abrirlos
desde la serenidad y no desde el
eslogan. Hace falta un argumenta-
rio, tener claros los puntos de lle-
gada y, si se puede, hacer un ‘back-
casting’, es decir, definir un punto
de llegada y planificar hacia atrás. El
gran reto de los medioambientalis-
tas es liberar a la sociedad de cosas
innecesarias sin rebajar el listón
ambiental.

¿En qué medida puede
beneficiar a esta labor la nueva
Ley de Residuos y Suelos
Contaminados? ¿Es una
aportación interesante?
Según mi opinión, no, porque es la
última ley hecha desde un mundo
rico, totalmente diferente al actual.
Hay criterios de proporcionalidad y
de eficiencia que no aparecen en
esta normativa. Es una ley que ha
transpuesto una directiva europea
con un año de retraso y que ha
necesitado más de diez años de
discusiones. Parte de un discurso
que se creó hace más de una déca-
da, cuando la sociedad de entonces
nada tiene que ver con la de ahora.
Pongo un ejemplo muy significati-
vo. El paradigma de la gestión de
residuos en la UE durante años ha
sido el “desacoplamiento del creci-
miento económico respecto de la
generación de residuos”, cuando la
crisis ha demostrado que es un
binomio con una relación directa.
Una caída del consumo ha conlle-
vado un descenso de los residuos.
Ese paradigma es absurdo pero a
nadie se le había ocurrido la posibi-
lidad de que pudiera darse un cre-
cimiento negativo. Hasta no hace
mucho, se aconsejaba a la gente
consumir menos cuando ahora es
todo lo contrario.

Su ponencia en Reinnova versó
sobre ‘El uso de la materia
orgánica estabilizada‘. ¿Cuáles
serán sus puntos fuertes?
La Ley de Residuos ha hecho una
distinción, que no estaba en la
directiva y sí en documentos pre-
vios, que señala que sólo se puede
llamar “compost” al producto que
se obtiene de un proceso a partir
de materia orgánica recogida selec-
tivamente, cuando hasta ahora no

se contemplaba si esta recogida era
selectiva o no. La Ley, desde mi
punto de vista de forma equivoca-
da, distingue compost de lo que no
lo es por el origen, no por estánda-
res de calidad. Pero tanto la directi-
va como la ley contemplan la posi-
bilidad de que un país haga un Real
Decreto que fije las condiciones de
uso para que un producto de un
proceso de valorización se convier-
ta en materia reutilizable. Desde
ISR, junto a expertos, empresas
especializadas y la administración,
estamos trabajando en un esbozo
de ese Real Decreto para que se
pueda emplear en determinadas
aplicaciones materia orgánica reco-
gida no selectivamente en función
de estándares de calidad, aunque
no se llame compost. La idea es
crear tres grupos, de acuerdo a
estos estándares: uso agrícola pri-
mario, uso agrícola secundario y
otras aplicaciones como cubrición
de vertederos, taludes en carrete-
ras, campos de golf, etc.
Lo que pretendemos es que una
realidad que hay en España como
es la producción de material estabi-
lizado, que conlleva gastos impor-
tantes, que no sea carne de verte-
dero sino que tenga una utilidad de
acuerdo a sus estándares de cali-
dad. A ese producto, aunque tenga
un valor pequeño, siempre será
mejor darle un uso antes que supo-
ner un coste adicional, como
puede ser su transporte a la incine-
radora.�
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La sociedad española ha avanzado
notablemente en materia

medioambiental pero aún queda
mucho camino por recorrer.

“El gran reto de los
medioambientalistas

es liberar a la
sociedad de cosas
innecesarias sin
rebajar el listón

ambiental”
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Para Jesús Huertas García, director gene-
ral de Calidad y Evaluación Ambiental
del Ministerio de Medio Ambiente, con

la entrada en vigor de la Ley 22/2011, “se abre
una nueva fase en la gestión de residuos”. Par-
tiendo de la premisa de que “el mejor residuo
es el que no se genera, si se genera, todo
nuestro esfuerzo tiene que ir destinado al
reciclado”, argumentó Huertas. Para él, los
recuperadores de papel y cartón “juegan un
importantísimo papel” en el ciclo del recicla-
do, y con la puesta en marcha de la nueva ley,
“tienen un horizonte muy optimista porque
su actividad concuerda con los esfuerzos que
se están realizando en Europa y que se reco-
gen en esta normativa”.
La actividad de los recuperadores ha permiti-
do, según el representante de Medio Ambien-
te, que en España “por cada 10 kilos de papel
fabricado se reciclen 8,5”.

Falta de armonía
Además de valorar como “éxito tanto en asis-
tencia como en contenidos” el Congreso de
Repacar, el presidente de esta entidad, José

La celebración de la tercera edición del Congreso de la Asociación Española de Recu-
peradores de Papel y Cartón (Repacar), a finales de octubre, convirtió el encuentro en
el principal foro entre las administraciones públicas y el sector de la recuperación de
papel y cartón en España. El debate giró en torno a la nueva Ley 22/2011 de Residuos y
Suelos Contaminados que entró en vigor el pasado 29 de julio. La normativa generó un
intercambio de opiniones en que representantes de las diferentes administraciones
públicas y el sector privado mostraron las dudas que se ciernen sobre ella, apenas tres
meses después de su publicación en el Boletín Oficial del Estado. Los agentes privados
implicados en la gestión de residuos reclaman participar en los foros destinados a la
puesta en marcha de la ley.
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Opiniones sobre la Ley de Residuos en el Tercer Congreso de Repacar

Los recuperadores 
de papel y cartón
reclaman armonía 
entre regiones ante 
la nueva ley

Foto: Kay Pat

Antonio García Portas, mostró sus inquietu-
des en cuanto a la nueva ley. “Por lo que
hemos escuchado en las distintas ponencias,
en Europa la problemática es parecida”, seña-
ló el dirigente de Repacar en relación a la difi-
cultad de armonizar la normativa entre las
distintas administraciones.
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Desde este congreso, anunció García Portas,
“queremos lanzar el guante a las administra-
ciones para que cuenten con los profesiona-
les del sector y estemos presentes en orga-
nismos como la comisión de Coordinación en
Materia de Residuos para mostrar nuestras
dudas y exponer nuestro punto de vista
sobre la nueva ley”.
Los distintos ponentes que intervinieron en
el congreso mostraron la necesidad de que
las administraciones públicas cuenten con
los agentes privados para poder crear marcos
estables de trabajo, tanto para armonizar la
nueva normativa como para dar continuidad
y consolidar el modelo de residuos existente.
El mercado de la recuperación del papel y
cartón es clave para las administraciones
públicas, y así ha quedó patente a través de la
asistencia de varios responsables de organis-
mos autonómicos y locales. Para Josep Simó i
Cabré, director del Área Municipal de la
Agencia de Residus de Catalunya, “recuperar
residuos como materias primas es clave para
la economía”. Idea que compartió Fátima
Núñez Valentín, directora general de Gestión
Ambiental Urbana del Ayuntamiento de
Madrid, para quien es necesaria una “puesta
en valor de la gestión de los residuos”.

Las dudas de los productores
La visión de los productores de residuos la ha
aportó Javier Uriarte Arrizabalaga, responsa-
ble de Energía, Seguridad, Limpieza y de Ges-
tión de Residuos de Eroski: “La nueva ley es
positiva en su conjunto, pero no totalmente
satisfactoria porque quedan aspectos no
bien definidos que generan dudas y que
serán gestionados de forma diferente por las
comunidades autónomas”. Uriarte no ha
dudado en fijar como la mayor expectativa
del sector que “se logren aplicar las mismas
reglas en todas las comunidades autónomas”.

El punto de vista de los exportadores
extranjeros
El Congreso de Repacar, que en su tercera
edición adquirió una dimensión internacio-
nal, contó con la presencia de tres represen-
tantes del sector de los recuperadores de
papel y cartón de Francia, Portugal e Italia. La
organización quiso así escuchar la visión de
tres de los principales exportadores de papel
y cartón a España. Para Marc-Antoine Belhté,
director de Veolia Propreté France-Recycling,
“la aplicación de la ley tampoco está muy

clara porque surgen diferentes dudas en
cuanto a las definiciones de residuo, subpro-
ducto o materia prima”. Pedro Conceiçao,
secretario general de la Asociación Nacional
de Industrias de Papel y Cartón (ANIPC),
explicó que en Portugal surge la misma pro-
blemática en la aplicación de la normativa.
En este mismo punto coincidió Paolo Mene-
lao, delegado comercial en España de la
empresa italiana Isola Raw Materials. �

Desde Eroski, Javier Uriarte espera que
“se logren aplicar las mismas reglas en

todas las comunidades autónomas”

La actividad de los
recuperadores ha permitido,

según Medio Ambiente, que en
España “por cada 10 kilos de

papel fabricado se reciclen 8,5”
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Investigadores de la UPC crean un innovador sistema para
fabricar alfombras y moquetas reciclables

De alfombra
a fertilizante

En colaboración con investigadores de la
Universidad de Graz (Austria), el grupo
de la UPC ha trabajado durante un año

en el proyecto ‘Erutan’ (que al revés es ‘Natu-
re’), por encargo de las empresas holandesas
Bond Textile Research, Best Wool Carpets y
James. Estas compañías solicitaron una tec-
nología para fabricar alfombras y moquetas
de lana que respetara el ciclo de vida y sin uti-
lizar látex.

Cuando las alfombras y
moquetas convencionales

dejan de ser útiles, se
queman para destruirlas,

generando gases de efecto
invernadero

Prescindir del látex
El equipo de Tzanov ha trabajado bajo la pre-
misa de que, una vez el producto acababa su
vida útil, la naturaleza debía ser su destinata-
ria final, en forma de materia orgánica para el
cultivo de productos vegetales. Es lo que en
inglés se llama ‘cradle to cradle’. Por lo tanto,
era necesario eliminar del proceso de fabrica-
ción de las alfombras de lana el costoso y

pesado látex. La fabricación convencional de
alfombras y moquetas incluye un sistema de
sujeción del material basado en una capa de
látex que impregna una malla a la que se atan
las fibras. Esta capa de látex (un material muy
caro) supone el 70% del peso de la alfombra y
para poder aplicarla se necesita vulcanizarlo a
altas temperaturas. Una vez que la alfombra o
la moqueta deja de ser útil, se quema para
destruirla, generando gases de efecto inver-
nadero a la atmósfera. Sólo se recicla el 20%
de todo el producto.

‘Cradle to cradle’ significa ‘de la cuna a la cuna’. Con ese concepto ha tra-
bajado el equipo dirigido por Tzanko Tzanov, investigador del Grupo de
Biotecnología Molecular e Industrial del Campus de la Universidad Poli-
técnica de Cataluña (UPC) en Terrassa, para crear la tecnología biológica
a base de enzimas que permite fabricar, a tres empresas holandesas, alfom-
bras y moquetas mucho más ligeras, sostenibles, biodegradables y 100%
reciclables. Al final de su vida útil, éstas se pueden usar como sustrato
para cultivar vegetales. El sistema, que ahorra mucha energía, cierra com-
pletamente el ciclo de vida de la lana y abarata significativamente el coste
final del producto.

De izquierda a derecha, los investigadores Carlos Díaz y Tzanko Tzanov, del Grupo de
Biotecnología Molecular e Industrial de la UPC, con muestras de alfombra ecológica.
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Las enzimas generan un potente
adhesivo
El equipo de investigación ha centrado su
trabajo en la utilización de enzimas. El inno-
vador sistema se inicia con un control
exhaustivo de la lana, procedente de rebaños
de ovejas neozelandesas que se alimentan
en prados ecológicos, libres de pesticidas y
metales pesados. Cuando la lana llega al cen-
tro de producción, se la somete a un pretra-
tamiento a base de enzimas que se encargan
de limpiarla y eliminar todas las impurezas
propias de la lana cruda.

Producción de alfombras

En Europa se fabrican 700 millones de
metros cuadrados al año de alfombras.
En Estados Unidos, esta cifra se multi-
plica por diez. La empresa Mohawk, que
es líder en el sector de producción de
alfombras en este país, se ha interesado
ya por este nuevo sistema de fabricación.

Presente en Floriade 2012

La presentación oficial mundial de
esta tecnología tendrá lugar en Holan-
da el 5 de abril de 2012, en Floriade, la
exposición universal de horticultura
más importante del mundo. Está pre-
visto que la feria reciba millones de
visitantes de diferentes países duran-
te los seis meses que dura el aconteci-
miento. Las tres empresas —Bond
Textile Research, Best Wool Carpet y
James— propietarias de las cuatro
patentes del proyecto Erutan contarán
con un edificio que se construirá
siguiendo la filosofía Erutan, es decir,
utilizando materiales naturales que
una vez finalizada la exposición se
podrán utilizar en la preparación de
diferentes sustratos destinados a
engrosar plantas.
En este edificio se realizarán demos-
traciones y se explicará este innovador
sistema creado por el Grupo de Bio-
tecnología Molecular e Industrial de la
UPC en colaboración con la Universi-
dad de Graz, que permite la obtención
de alfombras 100% naturales y biode-
gradables en un ciclo cerrado. Una
representación de las dos universida-
des estará presente en la feria y acer-
cará este nuevo concepto al público en
general.

Con este innovador sistema, la
alfombra se reconvierte en materia

orgánica y es útil como abono para el
cultivo de vegetales
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Después de hilar la lana y cruzarla con la base
de la alfombra, ésta se impregna con una
pasta a base de compuestos fenólicos natu-
rales y enzimas oxidantes que se encargan de
polimerizar la propia pasta, generando, así,
un potente adhesivo que servirá para crear la
plataforma de sujeción de las fibras. La lana
queda sujeta de manera compacta y resisten-
te y supera en dos puntos los estándares de
resistencia de las alfombras y moquetas de
lana fabricadas de forma convencional.

Ahorro energético
Este tratamiento con enzimas se realiza
durante 30 minutos en dos fases. En la pri-
mera se debe someter la alfombra a una tem-
peratura de 45 °C durante 15 minutos. En la
segunda, a una temperatura de 95 °C duran-
te otros 15 minutos. Esto supone un ahorro
de energía del 50% en relación a la fabrica-
ción convencional, que debe generar tempe-
raturas de vulcanización 100 °C para tratar el
látex.

Reconversión en abono
La alfombra de lana fabricada según este
innovador sistema es un producto totalmen-
te natural y biodegradable. Este hecho es lo
que permite, una vez finalizada su vida útil,
triturarla y convertirla en su totalidad en
materia orgánica, útil como abono para la tie-
rra, para el cultivo de productos vegetales.
De hecho, la empresa BVB Substrates ya está
realizando pruebas para la utilización de este
material orgánico como sustrato para hacer
crecer vegetales. �

Grupo de Biotecnología
Molecular e Industrial 
de la UPC

Es un equipo multidisciplinar de quí-
micos, biólogos e ingenieros químicos.
Desarrolla su actividad en el ámbito
del estudio de moléculas biológicas,
especialmente en el campo de las pro-
teínas con aplicaciones biomédicas y
biotecnológicas.
La investigación básica del grupo
incluye estudios moleculares (diseño y
obtención de proteínas recombinantes
mediante técnicas de ingeniería gené-
tica). En investigación aplicada desa-
rrollan nuevos materiales y procesos:
modificación de enzimas para aplica-
ciones industriales de importancia
tanto en la mejora de procesos, como
en la modificación de polímeros para la
obtención de sistemas de alto valor
añadido.
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El proceso permite transformar el mercurio en sulfuro de mercurio e integrarlo en
un cemento polimérico de azufre

El CSIC patenta un 
método para transformar
mercurio y almacenarlo
de forma segura
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Dos ejemplos del cemento polimérico de azufre, producto final del procedimiento. La regla de
30 cm sirve de referencia de escala.
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Un grupo de investigadores del CSIC ha patentado un procedimiento para estabilizar e
inmovilizar mercurio líquido integrándolo dentro de un cemento polimérico de azufre
muy estable. Se trata de una metodología muy novedosa, que permite transformar este
contaminante peligroso en un material inerte y muy resistente a la rotura, y que llevará
al mercado la empresa Mayasa. El procedimiento también puede aplicarse a tierras con-
taminadas por mercurio, que suponen un considerable riesgo de contaminación.

tos de miles de toneladas de mercurio líquido
que a partir de ahora ya no se podrán utilizar.
España, uno de los primeros exportadores de
mercurio en Europa, también tiene importan-
tes cantidades de este elemento.
Las alternativas que se abren para este resi-
duo peligroso son o bien el almacenamiento
definitivo en algún lugar seguro o bien su
procesado para eliminar el componente de
peligrosidad. En cualquier caso, la gestión de
ese mercurio la llevarán a cabo empresas
expresamente acreditadas por la UE para ese
propósito. Almacenar el mercurio en forma
líquida implica que debe relegarse a un
lugar de alta seguridad, con depósitos her-
méticos que den garantías contra el riesgo
de fugas o de usos indebidos. Otra opción
sería transformar este metal en otro material
seguro e inerte.
Es lo que propone un equipo de investigado-
res del Centro Nacional de Investigaciones
Metalúrgicas del CSIC. Tal como explica Félix
López, profesor de investigación del centro y
encargado del proyecto, “el proceso patenta-
do permite transformar el mercurio en sulfuro
de mercurio, que no es peligroso, e integrarlo
en un cemento polimérico de azufre”.

Sin riesgos de fuga
Un aspecto muy interesante es que el proce-
dimiento también puede aplicarse a tierras
contaminadas por mercurio, que suponen

El pasado 15 de marzo de este año entró
en vigor el nuevo reglamento comunita-
rio que prohíbe la exportación de mer-

curio líquido y el uso de este metal en cual-
quier proceso industrial. Esta prohibición
obliga a detener todos los procesos que
incorporen mercurio en sus etapas y a des-
mantelar las instalaciones que almacenen
mercurio. Se calcula que en Europa hay cien-
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también un importante riesgo de contaminación
por lixiviación. Las tierras contaminadas son nor-
malmente terrenos industriales que han soportado
empresas mineras, metalúrgicas o de obtención de
cloro, entre otras. Normalmente están en el mismo
lugar donde se han originado y sólo cuando se des-
tina ese suelo a otros usos (construcción, recreo,
habilitación...) se recurre al vaciado del terreno. En
ese caso, las tierras contaminadas se suelen almace-
nar en vertederos de seguridad.
El material final que se obtiene es un polímero de
color negro, con una concentración de mercurio de
entre el 5 y el 30% en peso, según los casos, y que
puede almacenarse en vertederos sin riesgo de fuga
de mercurio o, incluso, utilizarse como cemento de
pavimentación.
Pruebas realizadas en laboratorio han demostrado
que el nuevo material tiene una tasa de absorción
de agua menor que otros cementos usados en
pavimentación, y que la pérdida de mercurio por
lixiviación está muy por debajo de los estándares
actuales de toxicidad. Asimismo, el material es
muy resistente a sustancias corrosivas como los
álcalis (derivados de los metales alcalinos, como el
amoniaco, hidróxido amónico, hidróxido y óxido
cálcicos, o peróxidos).
La empresa Mayasa (Minas de Almaden y Arrayanes)
está negociando con el CSIC la licencia del procedi-
miento para llevarlo al mercado. Mayasa tiene una
larga experiencia en minería y podría convertirse en
una de las empresas acreditadas por la UE para la
gestión de mercurio.

La sustitución del mercurio
El mercurio se ha venido utilizando durante años en
aplicaciones varias, como la confección de espejos,
la fabricación de instrumentos de medición como
los termómetros, y en tensiómetros, lámparas fluo-
rescentes y enchufes. Estas y otras aplicaciones han
ido encontrado progresivamente sustitutos del
mercurio. Actualmente el mercurio líquido se gene-
ra como residuo de la minería del oro y del reciclaje
de pilas, acumuladores y termómetros que se reti-
ran del mercado, entre otros productos.
La contaminación por mercurio tiene efectos muy
graves en el ecosistema y en las personas, especial-
mente si el mercurio entra en contacto con el agua,
donde se convierte en metilmercurio, muy tóxico,
imposible eliminar y que se acumula en los organis-
mos marinos. La exposición a altos niveles de mer-
curio o metilmercurio daña gravemente el sistema
nervioso, el cerebro y los riñones, y tiene graves
efectos en la formación del feto.�

La contaminación por mercurio
tiene efectos muy graves en el
ecosistema y en las personas,

sobre todo si entra en contacto
con el agua
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TerraCycle Europa comenzó en 2009
en Gran Bretaña. Este primer paso
fue continuado en otros países
europeos de la mano de marcas tan
importantes como BIC.

¿Qué se hará con los productos
recogidos?
TerraCycle tiene como misión eli-
minar el concepto de basura. Reci-
clamos o suprarreciclamos dese-
chos que hasta ahora no tenían
posibilidad de ser reciclados. BIC
ha estado muy comprometido en el
desarrollo de soluciones sosteni-
bles para sus productos desde que
la famosa marca descubrió la posi-

Tom Szaky,
fundador y

presidente de
TerraCycle

BIC y TerraCycle han iniciado
una campaña pionera de
recogida y reciclaje de
instrumentos de escritura en
España, ¿puede describir cómo
surge y de qué trata la
campaña?
TerraCycle fue fundada en Estados
Unidos hace 10 años por Tom Szaky.
Después de haber alcanzado un alto
nivel de conciencia en Norteaméri-
ca donde TerraCycle trabaja con
grandes marcas como la empresa de
alimentos Kraft, la compañía se ha
extendido internacionalmente para
ofrecer sus servicios a marcas y con-
sumidores de otros mercados.

Que una empresa del renombre de BIC se embarque en
un proyecto de reciclaje de sus productos plásticos es
más que reconfortante. Si bien la marca, buque insignia
de casi toda una generación, ha sabido proyectarse en
todo el mundo gracias a sus productos, ahora también
pone de manifiesto su compromiso con el
medioambiente y el desarrollo sostenible, a través del
ecodiseño y midiendo el desarrollo ecológico en la
fabricación y el transporte. Uno de los proyectos en los
que se halla inmersa la firma de los populares ‘BIC
naranja’ y ‘BIC cristal’, junto a la empresa TerraCycle es
el programa de recogida y reciclaje de instrumentos de
escritura en España, una campaña que también ayudará
a recaudar dinero para asociaciones y escuelas. Desde
TerraCycle nos hablan de este interesante proyecto.
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es eliminar el 
concepto de 

basura”

Nerea Gorriti
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bilidad de reciclar sus productos
post-consumidor, por lo que ha
abierto junto a nosotros numero-
sas brigadas de instrumentos escri-
tura en Europa. Gracias a la dedica-
ción de BIC, TerraCycle ha podido
llegar a numerosos países europe-
os por primera vez.
Formando parte de la brigada de
instrumentos de escritura, cole-
gios, compañías y organizaciones
pueden enviarnos ahora su mate-
rial de escritura gastado gratis.
Nosotros reciclaremos o suprarre-
ciclaremos la basura recibida previ-
niendo que éstos terminen en ver-
tederos o incineradoras.
Además, por cada unidad de basu-
ra recibida TerraCycle dará dos
puntos al equipo de recogida. Estos
puntos pueden ser convertidos en
efectivo para la asociación sin
ánimo de lucro que el equipo elija
o pueden ser canjeados por rega-
los solidarios.

¿Cuánta cantidad de plástico
estiman que recogerán?
Los instrumentos de escritura reco-
gidos serán reciclados para crear
nuevos productos útiles y asequi-
bles. De esta manera, la Brigada
también tiene un impacto en la
cantidad de materia prima que se
extrae para crear nuevos produc-
tos. La mayoría de los productos
pueden ser creados con al menos
una parte de nuestros desechos.

¿Quó objetivos se han marcado?
Al comienzo de la Brigada es real-
mente complicado estimar cómo
de exitoso será el programa. A
largo plazo nos gustaría participar
en la concienciación de los ciuda-
danos aumentando así el patrón de
reciclaje y recolecta de residuos.
Por ahora en España esperamos

alcanzar, al menos, el 2% de reco-
lección de los instrumentos de
escritura producidos tras un año de
existencia.

Las escuelas, además de ser uno
de los lugares donde
lógicamente más se recoge este
tipo de productos, ¿es también
la forma de concienciar a los
más pequeños?
Definitivamente. Las nuevas gene-
raciones son las que adoptan más
rápido todo tipo de cambios y
enseñándolos ahora mismo el pro-
ceso de reciclaje es crucial ya que
nos aseguramos de que estarán
comprometidos en el futuro y ade-
más serán capaces de inculcar a sus
propios padres esta conciencia-
ción.
El programa de Brigadas en una
forma divertida de aprender
sobre reciclaje y lo importante
que es respetar nuestro plane-
ta. Este proyecto ofrece infini-
dad de oportunidades a
los profesores de organi-
zar juegos o participar
en nuestros concursos.
Los niños se involucra-
rán en un programa
positivo donde com-
probarán que cada
una de sus acciones
tiene un impacto a gran
escala. Además, como reci-
birán los puntos TerraCycle
para ayudar a asociaciones y
luego verán los productos
hechos a partir de los resi-
duos que recogieron en

supermercados, el resultado de sus
esfuerzos es incluso más visible
para ellos.

Se donarán dos céntimos de
euro por cada instrumento
recolectado…
Por cada elemento de escritura que
recibimos damos dos puntos
TerraCycle al equipo recolector.
Estos puntos serán entonces canje-
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Esquema de
recogida y
reciclaje.

Imagen de la
campaña escolar.
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ados por dinero (2 puntos = 2 cén-
timos de euro) para la asociación
sin ánimo de lucro que ellos elijan
o por uno de los regalos que pro-
ponemos en nuestra página web.
TerraCycle y sus marcas asociadas
creen que cada equipo participante
debería ser premiado por su for-
mar parte en el programa. Tener la
oportunidad de hacer algo positivo
por el medio ambiente es bueno,
pero si además ayudas socialmen-
te, es incluso mejor.

¿Puede describir el ciclo que
realiza un bolígrafo desde que
éste se recoge hasta que se
reconvierte en, por ejemplo,
parte de un estuche o regadera?
Cuando recibimos un bolígrafo, es
el momento de almacenarlo en
nuestra nave cerca de Barcelona. Al
mismo tiempo, nuestro equipo de
Investigación y Desarrollo elabora
nuevos procesos de reciclaje y bus-
camos empresas recicladoras en
España y en Europa que sean capa-
ces de adaptar el proceso. BIC
tiene derecho de aprobación sobre
los productos que se decidan hacer
a partir de los desechos, por lo que
necesitamos siempre la aprobación
de la compañía.
En Estados Unidos tenemos funcio-
nando ahora mismo una brigada de
Instrumentos de escritura y el fun-
cionamiento allí es el siguiente: las
partes metálicas del

bolígrafo se separan del resto
del producto; éstas son tratadas
por recicladoras especializadas
en metal; el plástico y la tinta son
triturados juntos y se añaden a
otros plásticos reciclados para
crear un nuevo producto usan-
do el moldeo por inyección o
el proceso de extrusión.

¿Puede ser un
problema el hecho
de que el bolígrafo,
como residuo, vaya
junto con la tinta, de
forma que la tinta
contamine el resto
del residuo?
La tinta no es un proble-
ma porque actúa como
pigmentación, por lo
que simplemente colo-
rea el producto resultan-
te. Este material puede ser
fácilmente tintado con colo-
res más oscuros.

Debe de ser gratificante contar
con un gigante de la escritura
como BIC, una forma de que las
grandes marcas estén
comprometidas con el
medioambiente… ¿qué opina?
Trabajar con grandes marcas como
BIC es muy importante para noso-
tros. Estas marcas son lo suficiente-
mente grandes como para crear un
gran impacto en la visión que tene-
mos de la basura. Es realmente
esperanzador cuando vemos que
marcas como BIC están preparadas
para invertir tiempo y dinero en
proveer soluciones sostenibles
para la basura port-consumidor.
Con todas las marcas con las que
trabajamos, siempre conocernos
gente que realmente se involucra
en el proyecto y que se comprome-
te, a su manera, a encontrar solu-
ciones cada vez más sostenibles.

TerraCycle es conocido en todo
el mundo, puede que algo
menos en España, ¿Qué es
TerraCycle, y qué ámbito de
actuación tiene?
TerraCycle fue fundada hace 10
años. Comenzamos creando un
fertilizante llamado Worm Poop.
Para vender este fertilizante
TerraCycle necesitaba envases,
pero no disponía del dinero
para comprarlos. Como recur-
so, surgió la idea de utilizar
botellas de soda como envase.
En ese momento, Tom SzakyEl internacionalmente

conocido BIC Cristal.

El ecodiseño es parte
de la filosofía de BIC.

¿Qué son las Brigadas
TerraCycle? ¿Es posible
formar parte de ellas?
¿De qué forma?

Las Brigadas de TerraCycle
son redes nacionales de reco-
gida de un tipo de residuo.
Por el momento, en España
Bic y TerraCycle han lanzado
la Brigada de Instrumentos de
Escritura. Empresas, escuelas
y organizaciones sin ánimo
de lucro pueden registrarse
en www.terracycle.es para
formar parte del programa.
Una vez que se han registra-
do con una dirección de
correo electrónico, un nom-
bre de usuario y una contra-
seña, pueden crear el perfil
de su propio equipo y unirse
a la brigada. Entonces, sólo
tienen que colocar una caja
en un lugar visible y empezar
a recolectar. Una vez que la
caja contenga un mínimo de
500 bolígrafos o rotuladores
el jefe de equipo tiene que
dirigirse a su cuenta en Inter-
net para pedirnos la pegatina
de envío. La recibirá en su
correo electrónico y, tras pre-
vio aviso, un servicio de men-
sajería gratuito pasará a reco-
gerla.

40|
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se dio cuenta que el negocio no
estaba en el fertilizante sino en la
reutilización de residuos. La com-
pañía cambió muchas veces su
modelo pero el objetivo fue siem-
pre el mismo: eliminar el concepto
de basura.
Creemos, y más que creer es una
realidad en la actualidad, que la
mayoría de los residuos son recicla-

|41

bles y la mayoría de los productos
pueden ser creados a partir de
desechos.
Para recolectar la basura organiza-
mos brigadas, que son equipos
recolectores de un tipo de dese-
cho. Cada brigada está promocio-
nada por una marca. Este sistema
de recolección nos permite recibir
grandes cantidades del mismo tipo

de basura, haciendo el proceso de
reciclaje mucho más fácil. Por otro
lado, las marcas que nos patrocinan
permiten que el programa de bri-
gadas sea gratuito y además se
pueda dar donaciones a diferentes
asociaciones.
Después de la recolecta de resi-
duos, la segunda parte de nuestro
proceso es crear nuevos produc-
tos. En España tenemos que espe-
rar aún hasta que recojamos sufi-
cientes residuos para poder
comenzar un proceso de reciclaje.
Sin embargo, en Estados Unidos
por ejemplo, nuestros productos
son vendidos en cadenas como
Wall Marts o Home Depot.

¿Cuánto durará la campaña y
qué volumen llevan recogidos
de momento?
La brigada de instrumentos de escri-
tura es nueva en España por lo que
los participantes están aún en el
proceso de recolección. Ya hemos
recibido los primeros paquetes y
llevamos recolectados cerca de
5.000 instrumentos de escritura. El
programa tiene como objetivo
durar al menos tres años. �

Oficinas centrales de TerraCycle en Trenton con cortinas elaboradas con botellas de champú.
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Miguel Abelle dio su punto de vista sobre la situación actual del sector en
el marco de la feria Empack 

El embalaje
metálico en Europa

La feria Empack, celebrada el pasado 27 y
28 de octubre, acogió la ponencia de
Miguel Abelle, director de la Asociación

Metal Packaging Europe en España, que llevó
el título 'Metal Packaging Europe: la respues-
ta de la industria del envase metálico a los
nuevos retos políticos, sociales y medioam-
bientales'. En ella, Abelle describió la situación
en la que se encuentra el sector del envase y
embalaje metálico y presentó los objetivos
que tienen para el futuro.
Metal Packaging Europe es una plataforma
que aglutina a las principales asociaciones del
sector, como Empac (fabricantes de envases
metálicos), BCME (fabricantes de latas de
bebidas), Apeal (productores de acero) o la
European Aluminium Association (producto-
res de aluminio). En conjunto, explicó Abelle,
“somos relativamente pequeños compara-
dos con otros sectores de embalaje”, y, en
cuanto a su misión, “MPE se crea para contri-
buir del modo más eficaz posible al desarro-
llo sostenible, mediante la implicación de
todos los actores involucrados en la produc-
ción y reciclado de envases metálicos”.
En España, representan a la Asociación
Metalográfica Española (AME), a Arpal alumi-
nio, a EcoAcero y a la división española de
BCME. De hecho, en nuestro país el sector
tiene una facturación anual de 2.000 millo-
nes de euros aproximadamente, con un con-
sumo de 600.000 toneladas de materia
prima, da trabajo a 5.000 empleados y su
porcentaje de exportación de la producción
es del 21%. En Europa, sus cifras se miden en

El sector del embalaje metálico no quiere quedarse atrás. A pesar de regis-
trar un consumo menor que otros materiales de embalaje como el vidrio,
el plástico o el papel/cartón, quiere seguir creciendo. Para tal fin, reforzar
la idea de que el metal es un material permanente, reutilizable al 100% sin
perder sus propiedades, parece ser una táctica acertada.

Ricard Arís

Empack se celebró en la
Feria de Madrid (Ifema) el
26 y 27 de octubre.

Tabla 1. Envases y embalajes en Europa (consumo en kg / año).
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más de 200 fábricas, más de 50.000 emplea-
dos, un consumo de 4,5 millones de tonela-
das de materia prima, más de 20.000 clien-
tes y una producción cercana al 17% del
conjunto de envases.
Comparado con otros sectores, como
comentaba el propio Abelle, el del embalaje
metálico tiene poca representatividad, ya
que se consumen 10 kilos per cápita al año,
mientras que el sector del plástico represen-
ta un consumo de 30 kilos, el vidrio 40 kilos
y el papel y cartón es el más destacado con
un consumo de 70 kilos, como se puede ver
en la tabla 1.

Reciclaje eterno sin pérdida de 
calidad
Uno de los principales objetivos de MPE es,
según Abelle, “obtener el reconocimiento de
la cadena de suministro como materiales
reciclables indefinidamente sin pérdida de
calidad, además de asegurar que se recono-
cen sus características como materiales per-
manentes”. En este sentido, prosiguió su
explicación afirmando que “será necesario
explicar cómo el concepto de ‘contenido de
metal reciclado’ no tiene sentido en el caso
de envases metálicos, por lo que habría que
evitar su tratamiento discriminatorio en las
legislaciones europeas y nacionales”.
En este sentido, “la visión de MPE es conse-
guir que todos los envases metálicos se reci-
clen y llegar en Europa al 80% en 2020. Para
ello, apoya el concepto de vertido cero y
cree en la sociedad del reciclado con impli-
cación de todas las partes”. En cuanto a las
ventajas de los envases metálicos, Abelle
destacó que “protegen el contenido durante
largos periodos de tiempo ante la entrada
de oxigeno (por su estancamiento total), la
entrada de la luz (ya que ésta puede perju-
dicar el contenido), además de ser irrompi-
bles y muy ligeros”.
En el caso de las bebidas, las carbónicas
hasta 500 ml, “constituyen en promedio el
envase más ligero, permiten enfriar las bebi-
das rápidamente, presentan una gran

comodidad por su fácil manejo (por lo que
son fácilmente transportables) y ocupan
muy poco espacio, lo que proporciona una
gran economía de volumen”.

Renovables y permanentes
Hablando en concreto del reciclaje de meta-
les, Miguel Abelle destacó que “cualquier
producto metálico se puede fabricar 100% a
partir de metal reciclado”, lo que significa
que “el metal procedente de envases usa-
dos se reutiliza 100% como materia prima y
que los envases usados se separan automá-
ticamente de otros residuos de envases
(separación magnética)”. Otra de las venta-
jas destacadas por Abelle en su ponencia
fue que en “el reciclado se ahorra entre el 70
y el 95% de la energía, además de agua y
materias primas. Además, el reciclado es un
proceso industrial clásico: en España, más
del 70% del acero y más del 40% del alumi-
nio se obtienen a partir de productos usa-
dos”. En la Tabla 2, se aprecian cifras concre-
tas del consumo y reciclaje metálico en
Europa.
Abelle también explicó que “los materiales
procedentes de recursos renovables se
degradan durante el reciclado, pero en el
caso de los metales, no se degradan duran-
te el reciclado. Es preciso comprender la
distinción entre materiales permanentes y
no permanentes además de la distinción
entre recursos renovables y no renovables.
En este sentido, “la bauxita y el mineral de
hierro se extraen de la naturaleza, el mine-
ral se procesa para obtener aluminio y hie-
rro, pero éstos son elementos químicos, no
desaparecen. Además, el mineral no se
agota, ya que en la corteza terrestre hay
10.000 veces más aluminio y hierro que
toda el agua de la Tierra. Hay que tener pre-
sente que estos elementos cambian de
sitio, de aplicación y de producto, pero per-
manecen”. �

Tabla 2. Consumo y reciclado de envases metálicos (en kg per cápita). España no se sitúa en
mal lugar, reciclando 7 de cada 10.

Miguel Abelle, director de la Asociación Metal
Packaging Europe en España, durante su presentación
en Empack.

MPE pretende
evitar el

tratamiento
discriminatorio

de las
legislaciones

europeas y
estatales
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Consumido Reciclado %Reciclado
Países Bajos 11 11 100%

Bélgica 12 11 92%

Alemania 11 9 82%

Suecia 7 5 71%

Italia 10 7 70%

España 10 7 70%

Irlanda 15 10 67%

Dinamarca 6 4 67%

Francia 11 7 64%

Portugal 10 6 60%

Austria 7 4 57%

Finlandia 9 5 56%

Reino Unido 13 7 54%

Luxemburgo 12 4 33%

Grecia 13 4 31%
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Posibilidades en el

tratamiento de residuos 

de pilas y baterías

Técnicas y procedimientos para mejorar su gestión

María Gómez Gómez, 
Universidad de Murcia

Otros autores: 
María Dolores Murcia

Almagro, Asunción María
Hidalgo Montesinos y

María Soledad Rojo García,
de la Universidad 

de Murcia

Las pilas y las baterías eléctricas son una fuente de energía bastante usada en la actua-
lidad como forma de obtener corriente eléctrica de una fuente no fija. La energía eléc-
trica que almacena es consecuencia de la acción química de la pila eléctrica. En el 2007,
el mercado de pilas y acumuladores portátiles en España alcanzó de forma aproximada
los 450 millones de unidades, cuyo peso total se estima en 12.500 toneladas, repartidas
entre pilas estándar, pilas botón, acumuladores de teléfonos móviles y otros acumu-
ladores recargables. De acuerdo con las cantidades puestas en el mercado, el índice
de recogida de estos residuos en los últimos años no ha alcanzado los objetivos pre-
vistos en el Programa Nacional de pilas y baterías usadas. De ahí la necesidad de legis-
lar y utilizar elementos normativos que puedan mejorar la gestión de estos residuos.

Cuando una pila pierde su capa pro-
tectora quedan expuestos una
serie de metales pesados que pro-

ducen efectos notoriamente nocivos
para el ecosistema y nuestra salud, entre
los que figuran el zinc, cadmio, plomo y
mercurio. Los residuos generados, cuan-
do las pilas y baterías se han agotado, se
clasifican según la nomenclatura esta-
blecida en la Orden MAM/304/2002, de
8 de febrero, por la que se publican las
operaciones de valorización y elimina-
ción de residuos y la Lista Europea de
Residuos, así como en el Catálogo Euro-
peo de Residuos.

Principales procesos 
para el reciclaje de pilas y
baterías
Actualmente, los principales procesos
utilizados en Europa para reciclar pilas y
baterías una vez finalizada su vida útil se
basan en técnicas hidrometalúrgicas y
pirometalúrgicas.

Técnicas hidrometalúrgicas
Los métodos hidrometalúrgicos consis-
ten en la disolución parcial o total de
metales en agua con ácidos o bases fuer-
tes y extracción selectiva de metales
para su uso como materia prima en la
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Pilas y baterías

industria metalúrgica [1]. Las etapas de
este proceso son:
- Molienda: trituración de la masa de

pilas previa selección y limpieza.
- Separación: tamizado que separa el

polvo fino, separación magnética de
materiales ferromagnéticos, como la
carcasa de hierro, y de no ferromag-
néticos, como las piezas de cinc, y
separación neumática del papel y el
plástico.

- Lixiviación: separación de los meta-
les en la fracción de polvos finos,
mediante tratamiento ácido y poste-
rior neutralización para separar sales
metálicas.

- Enriquecimiento: concentración de
soluciones pobres por extracción
líquido-líquido mediante disolven-
tes orgánicos y al mismo tiempo
purificación alcalina.

- Purificación: separación de sustan-
cias acompañantes e impurezas por
extracción sólido-líquido y/o precipi-
tación (en forma de hidróxidos o sul-
furos, cementación).

- Obtención: separación electrolítica
del metal con ánodos insolubles (Zn,
Cu).

- Refinación: separación electrolítica
del metal con ánodos solubles (Cu,
Pb) [2].

En los procesos indicados pueden apa-
recer las siguientes emisiones y mate-
rias brutas de relevancia ambiental:
- Agua residual: puede haber canti-

dades mayores o menores de meta-
les pesados tóxicos para el ser huma-
no y para las plantas.

- Residuos de lixiviación: contienen
compuestos metálicos contaminantes.

- Gases de escape: niebla ácida y
ácido sulfúrico aparecen en la elec-
trólisis de obtención. Vapores que
contienen metales, por ejemplo, en
hornos con ánodo de cobre bruto.
Disolventes orgánicos, por ejemplo,
xerosina en la extracción líquido-
líquido en el proceso de enriqueci-
miento.

- Fango de ánodos: en el fango apare-
cen metales y compuestos metálicos,
por ejemplo, plata o plomo.

- Electrolito evacuado: contiene com-
puestos metálicos disueltos de hierro,
níquel, cinc, arsénico y cobalto [1].

de óxidos metálicos (PbO, ZnO) bajo
combustión de coque con aportación
de aire.

- Soplado: transformación de sulfuro
metálico en metal en el convertidor.

- Refinación pirometalúrgica: elimi-
nación, en las mezclas metálicas fun-
didas, del oxígeno, azufre, impurezas y
metales acompañantes, por precipita-
ción intermetálica, laboreo de escorias
y/o volatilización.

- Empobrecimiento de escorias: pro-
cesamiento térmico de las escorias
para obtener componentes metálicos
[4].

En los procesos citados se producen
numerosas emisiones y residuos:
- Gases de escape de diferente ori-
gen: polvo primario del material de
alimentación; polvo de metales voláti-
les (plomo, cinc, cadmio, mercurio y
sus compuestos (condensados des-
pués de enfriamiento), o sustancias
gaseosas como SO2, HCl, HF, CO, CO2.

- Agua residual de circuitos de refrige-
ración y de lavados de gas de escape.

- Escorias finales con contenidos metá-
licos residuales, sulfatos y sulfuros.

- Desprendimiento del horno con con-
tenido de plomo, cadmio, mercurio.
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TIPO DE BATERÍA PROCESO DE RECICLADO

Pilas alcalinas de manganeso y 
pila de cinc-carbón

Son viables tanto procesos hidrometalúrgi-
cos como pirometalúrgicos para recuperar el
cinc, el acero y el ferro manganeso o material
de relleno para su uso en la industria de la
construcción

Baterías de níquel-cadmio

Se usan los procesos pirometalúrgicos para
recuperar el cadmio de pureza del 99.9% que
es reutilizado para elaborar nuevas pilas de
NiCd, así como el ferroníquel

Baterías de níquel 
metal hidruro

Procesado para recuperar el níquel, el hierro y
otros metales

Baterías recargables 
de ión litio

Procesado para recuperar el cobalto, el hierro
y otros metales

Baterías de plomo-ácido
El plomo es recuperado para su reutilización
en nuevas pilas

Pilas botón

Los óxidos de plata usadas en relojes son
recogidos por joyeros y reciclados para recu-
pera la plata. Otros tipos pueden ser recicla-
dos para recuperar el mercurio, el cinc y el
acero

Tabla 1. Procesos de reciclado según las fuentes de la EPBA.

Técnicas pirometalúrgicas
Bajo la denominación de métodos piro-
metalúrgicos están aquellos que involu-
cran la transformación y separación de
componentes a partir de un tratamiento
térmico del residuo en medio reductor
(combustión con coque) y separación de
los metales volátiles. Los procesos piro-
metalúrgicos son relativamente simples
pero no versátiles y consumen grandes
cantidades de energía en comparación
con las técnicas hidrometalúrgicas [3].
Las etapas de un proceso pirometalúrgi-
co son:
- Calcinación: desulfuración parcial o

completa (calcinación total) del mate-
rial de alimentación.

- Calcinación sinterizante: quemado
del azufre con entrada de aire (trans-
formación de los sulfuros en óxidos
metálicos y gas SO2) con aglomera-
ción simultánea del producto calcina-
do para la carga en hornos de cuba.

- Rotación del horno: enriquecimiento
de óxido metálico mediante volatiliza-
ción controlada (Zn).

- Fusión: separación de ganga (esco-
rias); obtención de sulfuros metálicos
de alto valor por combustión parcial
del contenido de azufre o reducción
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Por otro lado, cuando la tecnología para
el reciclado de componentes no está dis-
ponible o involucra costos muy eleva-
dos, se utilizan procesos físico-químicos
para disminuir significativamente la
movilidad de los metales pesados. Estas
técnicas incluyen: estabilización por
agregado de agentes químicos que for-
man compuestos insolubles con los
metales, confinamiento en envases her-
méticos, encapsulamiento con cemento,
vitrificación a altas temperaturas, entre
otras. Una vez tratado el residuo, gene-
ralmente se dispone en vertedero. Cuan-
do se utiliza encapsulamiento con
cemento, es recomendable colocar las
pilas en un envase hermético con agre-
gado de un reactivo básico para neutra-
lizar los productos de alteración ácidos
para preservar la estructura frente a ata-
ques químicos [1]. En la Tabla 1 se mues-
tran estos procesos de reciclado, de
modo general, para cada tipo de pilas y
baterías, según las fuentes de la EPBA.

Reciclaje de pilas y baterías
en España
Experiencias de recuperación y reciclado
de pilas y baterías en España
Las experiencias más frecuentes que se
están llevando a cabo para la recupera-
ción y reciclado de las pilas y baterías
usadas en España según las fuentes del
Programa Nacional de Pilas y Baterías
Usadas (2007-2015) son las siguientes:
- Reciclado del cinc en pilas alcalinas y

de cinc-carbón.
- Reciclado de pilas de níquel-cadmio.
- Reciclado de Hg de pilas de mercurio

y plata de pilas botón.
- Reciclado de pilas estándar (alcalinas,

salinas, etc.) por procedimiento hidro-
metalúrgico.

- Estabilización química de mezclas de
pilas.

- Reciclaje de baterías de plomo-ácido.

Principalmente en nuestro país se reci-
clan las pilas botón, las pilas estándar y
las baterías de plomo ácido pero las pilas
de níquel-cadmio o de níquel-hidróxido
de metal son enviadas a reciclar a otros
países de la Unión Europea, como Fran-
cia, Alemania o Suiza, o fuera de esta
comunidad, tal y como establece el Real
Decreto 106/2008 en su artículo 12.

1. Reciclado del cinc en pilas alca-
linas y de cinc-carbón
En primer lugar se realiza un proceso
pirometalúrgico en el horno Waelz
donde se obtiene el óxido Waelz, que se
depura gracias a un segundo proceso
hidrometalúrgico, obteniéndose así un
óxido Waelz de elevada pureza y con-
centración en cinc. El proceso completo
de reciclado se comenta con más detalle
en apartados posteriores. El cinc se usa
en la producción de acero galvanizado,
que representa la mitad de su mercado.
Un tercio del cinc consumido se produce
a partir del reciclado del cinc usado [5].

2. Reciclado de pilas 
níquel-cadmio
Los procesos que se usan actualmente
para este tipo de pilas en países desa-
rrollados como Estados Unidos, Japón o
países europeos consisten en técnicas
pirometalúrgicas. Tenemos como ejem-
plo la experiencia de Saft, una impor-
tante industria mundial manufacturera
de pilas y baterías, que las recicla cuan-
do se agotan para hacer nuevas pilas de
las mismas características [3].
En este proceso primero se realiza el
desembalaje manual de las pilas. Se
obtienen así las placas de níquel que se
usan en la producción de acero; por
otro lado se separa el plástico y el elec-
trodo restante de cadmio se somete a
un proceso térmico a 900 °C, donde se
produce la evaporación de Cd, que se
recupera posteriormente por conden-
sación. Como residuo se obtiene hierro
y níquel, que son enviados a la industria
del acero para la fabricación del mismo.
A diferencia de las baterías industriales,
las pilas portátiles, antes de someterse
al proceso térmico pasan por un trata-
miento pirolítico. En el proceso de des-
mantelamiento, el agua utilizada es tra-
tada para evitar al máximo el impacto
ambiental nocivo [3].
Estos procesos pueden tener interés
económico, al recuperar metales con
una alta cotización. La pureza de recu-
peración del Cd es del 99,95%, siendo
reutilizado para fabricar nuevas pilas o
baterías de níquel-cadmio [6].
Algunos de los países que cuentan con
instalaciones para la recuperación de
este tipo de pilas son:
- Francia, con capacidad de 4.000

t/año.
- Suiza, con capacidad de 200 t/año.
- Japón, 3 plantas de 80 a 150 t/mes.
Uno de los principales inconvenientes
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Figura 1. Producción de plomo secundario refinado frente al plomo primario en los países occidentales (en
miles de toneladas producidas).

Figura 2. Eficacia de la recuperación para distintos productos.
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de estas tecnologías es que requieren
gran cantidad de energía, lo cual deriva
en altos costos por lo que no resulta
económicamente favorable en algunos
países que deciden enviarlas a reciclar a
otros países vecinos, como es el caso de
España. Por otro lado, es un inconve-
niente la exigencia de una clasificación
previa de estas pilas, la cual se realiza
manualmente, si bien se están experi-
mentando procesos de separación
mecanizada, vía física o química [6].

3. Reciclado de mercurio y plata
de pilas botón
El proceso consiste en liberar en forma
de vapor el mercurio contenido en las
pilas botón al someterlas, en una cámara
de vacío, a baja presión y alta tempera-
tura. El mercurio vaporizado pasa a una
cámara de combustión, donde las partí-
culas orgánicas se oxidan con oxígeno a
temperaturas de 800 °C y posteriormen-
te se condensa, mediante refrigeradores
con aire forzado en un circuito cerrado
de agua. Finalmente se extrae el mercu-
rio por simple decantación y se somete a
un proceso de afino, ya sea en la propia
planta o en plantas externas.
Los residuos del horno se someten a una
separación magnética, obteniendo cha-
tarra reciclable y material no magnético,
el cual es fundido obteniéndose plata y
escoria de tipo vítreo con componentes
potencialmente peligrosos. Esta opera-
ción se puede realizar en la planta de
reciclaje de mercurio o en otras instala-
ciones especializadas en la recuperación
de metales de los residuos del horno.
Los gases son depurados antes de su
salida a la atmósfera, pasando por una
columna de filtración con carbón activo
[6]. Para que sea efectivo el proceso de
reciclado de las pilas botón se han de
cumplir los siguientes requerimientos:
- Obtención de contenidos residuales

de mercurio del orden de ppm.
- No generar residuos con mercurio. La

separación de componentes por
métodos físicos no se considera acep-
table.

- No deben generarse aguas residuales
con mercurio disuelto, ya que requie-
ren un tratamiento excesivamente
costoso.

- El mercurio debe obtenerse en estado
metálico para que pueda ser reciclado
tras ser convenientemente afinado.
De otro modo, el producto obtenido
es, a su vez, un residuo.

El reciclado de las pilas botón de mercu-
rio presenta como principal inconve-
niente el bajo precio del mercurio recu-
perado y los problemas que pueden
ocasionarse si no son tratados adecua-
damente los vapores de mercurio gene-

rados. La falta de viabilidad económica
ha ocasionado el cese de operación de
las plantas que trataban pilas botón en
Alemania, Bélgica y Suiza [6].

4. Reciclado de pilas estándar
(alcalinas, salinas, etc.) por proce-
dimiento hidrometalúrgico
En líneas generales, recordemos, que los
procesos hidrometalúrgicos constan de
una primera etapa de trituración de las
pilas, donde mediante procedimientos
físicos se separan los elementos de enca-
misado de las pilas. La segunda fase con-
siste en atacar, mediante ácidos, la frac-
ción salina de las pilas y recuperar los
diferentes elementos metálicos por pro-
cesos físico-químicos en fase líquida ya
que la mayoría de los metales existentes
en las pilas son solubles en medios con-
vencionales y, por tanto, pueden ser
recuperados posteriormente o por sepa-
ración selectiva y precipitación de sales
o por deposición metálica en el cátodo
de una célula electroquímica.
El sistema se caracteriza por su flexibili-
dad, es decir, por la posibilidad de ir
adaptando el proceso según la composi-
ción de las pilas. El proceso es modular y
permite llegar a la separación total de los
metales después de la hidrólisis de los
sólidos, o bien, realizar las operaciones

intermedias necesarias para regenerar
sólo ciertos metales [6].
Como principales ventajas del proceso
podemos destacar las siguientes:
- Ausencia de emisiones de difícil y cos-

tosa descontaminación
- Ausencia de efluentes líquidos
- Pureza de metales
- Costes de implantación, explotación y

consumo energético menores que los
sistemas pirometalúrgicos

- Flexibilidad
- Recuperación de los metales que con-

tienen las pilas.
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clas de pilas
Este proceso es aplicable a las pilas
estándar y alcalinas. El proceso se suce-
de en tres fases perfectamente diferen-
ciadas:
Fase de reacción, la cual se inicia con la
preselección y trituración de las pilas en
un reactor provisto de agitación, donde
se mezcla la masa triturada con los agen-
tes químicos estabilizantes que inducen
la precipitación de determinados meta-
les [6]. De este modo se consigue neu-
tralizar los efectos nocivos de las pilas.
Existen tres agentes estabilizantes que
neutralizan el plomo, mercurio, cadmio y
ácido sulfúrico, principales contaminan-
tes de las distintas pilas que existen en el
mercado [7].

Para el plomo actúa como agente neu-
tralizador el sulfuro de sodio:
Na2S + Pb2+ → PbS + 2 Na+

Para el ácido sulfúrico, el agente estabili-
zante es hidróxido de sodio:
H2SO4 + Na(OH) → Na2SO4 + 2 H2O

Para el cadmio el agente estabilizante es
el carbonato sódico:
Cd2+ + Na2CO3 → CdCO3 + 2 Na2+

Para el mercurio se utiliza también sulfu-
ro de sodio: 
Hg2+ + Na2S → HgS + 2 Na2+

Fase de recuperación, mediante la
absorción de los vapores amoniacales
producidos sobre ácido sulfúrico, obte-
niéndose sulfato amónico de amplia uti-
lización como fertilizante.
Fase de clasificación, mediante la cual
se separa la masa inertizada de la chata-

rra que conforman las carcasas de las
pilas, destinándose la chatarra a una
posterior operación de reciclaje y depo-
sitando la masa inertizada en un verte-
dero de seguridad. El rendimiento
obtenido tratando una mezcla de pilas
salinas, alcalinas y botón está entre el 8-
10 % de chatarra limpia y comercializa-
ble [6].

6. Reciclaje de baterías de 
plomo-ácido
España ha pasado de ser el primer pro-
ductor mundial de plomo a carecer de
metalurgia primaria del mismo. Por otra
parte, el consumo, debido a la industria
de la batería, se ha más que duplicado.

La única producción nacional es la pro-
cedente del reciclado, que ha de ser
completada con importaciones crecien-
tes [8].
La producción primaria es la obtenida a
partir de concentrados de plomo y supo-
ne una serie de etapas que se resumen a
continuación:
Extracción del mineral: Consiste en el
laboreo de la mina para extraer un mine-
ral bruto que se somete a un tratamien-
to para conseguir concentrados ricos en
plomo y con el mínimo contenido de
otras sustancias.
Fusión: Reacción del concentrado con
otros ingredientes para obtener el
plomo bruto o ‘plomo de obra’, median-
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te: tostación oxidante de los sulfuros que
pasan a óxidos o reducción de los óxidos
en un horno de cuba, con adición de
coque y otras sustancias para conseguir
el plomo bruto. Existen otros procesos
para obtener el plomo bruto en una sola
etapa y que ofrecen ventajas desde el
punto de vista de la economía energéti-
ca y las emisiones (QSL, Kivcet, Isasmelt,
TRBC).
Refino: necesario para purificar el plomo
bruto, extrayendo del mismo las mate-
rias extrañas (Cu, Ni, As, Bi, Sb, Ag, Au,
etc). El refino (o afino) se lleva a cabo en
varias fases sucesivas, en calderas con
adición de reactivos específicos en cada
una de ellas. También puede refinarse el
plomo bruto por vía electrolítica, usada
generalmente para pequeñas capacida-
des.
Aleado: Mezcla del plomo refinado con
otros metales para alcanzar una compo-
sición predeterminada [8].
Por otro lado, la producción secundaria
es la que se obtiene a partir de chatarras
o residuos plomíferos. A veces todo se
reduce a una refusión de la materia
prima secundaria con muy pocas opera-

ciones complementarias, pero, cuando
se trata de materias más complejas o de
compuestos de plomo (las baterías
desechadas, por ejemplo), hay que acu-
dir a un proceso de fusión más compli-
cado, que se complementa, general-
mente, con el afino del plomo bruto
obtenido en esa primera etapa. Los pro-
cesos a seguir son, en líneas generales,
similares a los de la metalurgia primaria,
aunque simplificados por basarse en
materias primas de menor complejidad.
La producción secundaria necesita
menos energía que la primaria (menos
de la mitad). Se estima que el consumo
energético para la metalurgia primaria
es de 7.000 - 20.000 MJ/t y el de la secun-
daria de 5.000 - 10.000 MJ/t [8]. La pro-
porción de plomo secundario en el con-
junto mundial supera en varios puntos el
50% del plomo refinado total producido,
siendo esta proporción aún mayor en los
países más industrializados. EE UU y
Europa Occidental producen, respecti-
vamente, el 70% y el 60% de su plomo a
partir de materias primas secundarias
recicladas. Por el contrario, China basa su
producción de metal casi exclusivamen-

te en la minería. En la Figura 1 se puede
ver cómo ha ido evolucionando en Euro-
pa Occidental la producción de plomo
hasta el año 1994. Es el inicio de la dis-
minución del plomo primario y el
aumento del plomo secundario [9].
El índice de recuperación de baterías es,
en Occidente, superior al 90%, alcanzán-
dose en España una recuperación del
95–97%; por lo que es muy poco el
plomo que queda sin ser recuperado y
reciclado. Son éstos unos índices de
recuperación posiblemente no alcanza-
dos por ningún otro metal o compuesto,
como refleja la Figura 2, que ilustra los
niveles de reciclaje de diversos produc-
tos en España [10]. � 

Pilas y baterías
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El presente artículo forma parte de
la ponencia que pronunció María
Gómez Gómez, de la Universidad
de Murcia, en la pasada edición del
Congreso Nacional del Medio
Ambiente, Conama 2010.
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¿Con qué ánimo cierra el sector 2011? ¿Qué retos y
esperanzas tiene para 2012? Son algunas de las
cuestiones que planteamos en esta entrevista a la
directora de la Federación Española de la Recuperación y
el Reciclaje (FER). La entidad participó en Exporecicla
2011 y, así, en el debate que el encuentro suscitó en
torno a la nueva Ley de Residuos, de la que Alicia
García-Franco celebra que reconozca la labor de
recuperadores y recicladores. Espera, para el próximo
año, que las tasas que la ciudadanía paga por reciclar,
sean maximizadas en las plantas de reciclaje y que se
persiga a los operadores que actúan de manera ilegal.
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A “A veces, parece más 
importante cobrar la Ecotasa 

que aplicarla para maximizar 
los índices de reciclaje”

Mar Martínez
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Alicia García-Franco,
directora general de la

Federación Española de
la Recuperación y el

Reciclaje (FER)

grandes grupos de actividades rela-
cionadas con los residuos: la elimi-
nación, que efectivamente afecta
negativamente y supone normal-
mente un incremento de las emisio-
nes; y el reciclaje de residuos, que
tiene justo el efecto contrario. De
esta forma a medida que se reciclan
más residuos hay un efecto ‘sumide-
ro’ de emisiones de gases. Un buen
ejemplo lo tenemos en los metales
que, al reciclarse, consiguen una
reducción muy considerable de las
emisiones asociadas dado el muy
inferior consumo de energía. Reci-
clar una tonelada de aluminio supo-
ne una reducción de un 90% en las
emisiones asociadas de CO2 en
comparación con la producción de

¿Cómo está influyendo la crisis
actual en la gestión de residuos y
el reciclaje en España?
El flujo de residuos que llegan al
sector del reciclaje está muy en rela-
ción con la compra de nuevos pro-
ductos. En la medida en que el mer-
cado de los vehículos desciende,
también lo hace el número de los
vehículos que se dan de baja y se
reciclan. En general, el descenso en
el consumo también influye en
otras líneas de bienes fuera de uso
que han de reciclarse. No obstante,
y aunque resulte contradictorio, en
cambio hay algunos flujos que con
la crisis han aumentado, como es el
desguace de naves y fábricas que
han tenido que cerrar a causa de la

situación económica, pero este
incremento no compensa la bajada
de las otras vías de acopio, y es una
mala noticia porque una fabrica des-
mantelada ya nunca más generará
insumos.

Exporecicla 2011 contó con un
apartado sobre contaminación
atmosférica asociada a la gestión
de residuos. ¿En qué medida las
actividades de reciclaje/gestión
son contaminantes –lo cual es
contradictorio-? 
Realmente no podemos hacer una
asociación directa entre emisiones y
gestión de residuos sin profundizar
un poco más en el problema. En rea-
lidad, debemos diferenciar dos
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esa misma tonelada de CO2 partien-
do de mineral extraído de la mina.
Algo parecido ocurre con el recicla-
je de acero, plomo, plástico o papel.

Haga una valoración de la nueva
Ley de Residuos y Suelos
Contaminados, tras cinco meses
de su entrada en vigor.
Pese a que hace ya cinco meses de
la entrada en vigor de lavley, aún es
pronto para hacer una valoración en
profundidad. Hay que tener en
cuenta que hay muchos de sus pun-
tos que aún deben ser desarrollados
por parte de las comunidades autó-
nomas. No obstante, y teniendo en
cuenta el actual texto de la ley, sí
podemos apreciar cuestiones ini-
cialmente positivas.

Cite alguna…
Entre éstas, a juicio de FER, está el
reconocimiento del fin de la condi-
ción de residuo para aquellos resi-
duos que, una vez procesados por
el sector del reciclaje, cumplan con
una serie de requisitos. Este recono-
cimiento a la labor de recuperado-
res y recicladores era una reivindi-
cación que desde hace ya décadas
el sector venía haciendo. Esta ley
clarifica el confuso concepto de la
norma anterior de los ‘residuos
urbanos y asimilables a urbanos’
que tantos problemas ha dado en
estos años. Así, define conceptos

como ‘residuo doméstico’, ‘residuo
comercial’ o ‘residuo industrial’, con
un mejor enfoque de las tipologías
de residuos por su origen.

¿Alguna apreciación en cuanto a
la función de las comunidades
autónomas?
Se mejora la coordinación entre
autonomías, de manera que un
transporte de residuos dentro de
España precise de una sola autoriza-
ción y no de 17 para operar en todo
el territorio. Aunque aún ha de
verse el desarrollo normativo que
llevan a cabo las comunidades autó-
nomas, en principio el espíritu de la
nueva norma es a avanzar hacia una
mayor coordinación entre adminis-
traciones que permita reducir la
enorme carga administrativa (en
muchos casos duplicada o triplica-
da) que actualmente sufren las
empresas que gestionan o reciclan
residuos.

¿Qué aspectos han detectado
desde FER como mejorables?
La inexistencia de un plazo de apli-
cación para las empresas de una
norma tan compleja como ésta, algo
que, por otro lado, sí se reconoce
para las Administraciones Públicas.
Se incrementan en ciertos ámbitos
la cantidad y tipos de datos que se
requieren de forma periódica, pero
no se establecen cláusulas de confi-
dencialidad de los mismos, como sí
tiene en cuenta la normativa euro-
pea.
Se da una gran capacidad a los entes
locales (no olvidemos que en Espa-
ña hay más de 8.000 ayuntamientos)
para hacer planes propios de ges-
tión de residuos, lo que a la hora de
la puesta en práctica puede suponer
un carísimo estado de ‘autarquía
local’ que imposibilite una gestión
razonable y basada en economías
de escala de las distintas líneas de
residuos. 

|51

“El espíritu de la nueva norma es avanzar hacia
una mayor coordinación entre

administraciones, que permita reducir la carga
administrativa (en muchos casos duplicada o

triplicada) para las empresas recicladoras”

Cuarenta ponentes intervinieron en las jornadas técnicas Exporecicla 2011, que contó con la participación de FER. 
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¿Cómo será el reciclaje en el
futuro?
Los esfuerzos del sector del reciclaje
se están centrando cada vez más en
el incremento de los porcentajes de
reciclado. Campos como el reciclaje
de vehículos o de residuos de apara-
tos eléctricos y electrónicos están en
el núcleo de los esfuerzos investiga-
dores de este sector. Sin duda el
futuro se centrará cada vez más en ir
mejorando el reciclaje de aquellas
fracciones que aún están pendien-
tes. 

Tres cuestiones pendientes de
solución.
1. Lograr eliminar las barreras inter-

nas entre comunidades autóno-
mas,  que en ocasiones dificultan
el tránsito de los residuos y, por lo
tanto, el que puedan gestionarse
de la manera óptima y aprove-
chando economías de escala que
permitan maximizar el reciclaje.

2. Que se conozca y reconozca la
labor llevada a cabo por el sector
del reciclaje en la gestión de resi-
duos y en la obtención de mate-
rias primas recicladas por parte de
la sociedad y las administraciones.

3. Facilitar y agilizar los trámites para
las empresas que, cumpliendo
con los requisitos legales, quieran
iniciar una actividad de gestión de
residuos. Eso, al mismo tiempo
que se persigue a los operadores
ilegales que gestionan residuos
sin licencias de actividad, en dine-
ro negro y de forma medioam-
bientalmente inaceptable.

Tres retos para 2012.
1º Que se lleve a cabo un desarrollo

normativo de la Ley de Residuos y
Suelos Contaminados en estrecha
colaboración entre administracio-
nes y empresas recicladoras.

2º Que las cantidades que pagan los
ciudadanos a los sistemas integra-
dos de gestión de residuos sean
empleadas en su totalidad en que
las plantas de reciclaje puedan
maximizar las tasas de reciclaje.

3º Hacer que las ferias de reciclaje y
medio ambiente que se celebren

en España en 2012 sean un éxito a
nivel nacional y europeo.

¿En qué punto se encuentra el
hábito del ciudadano, a nivel
particular, en el reciclaje de la
fracción resto?
La ‘fracción resto’ no es más que la
plasmación del fracaso de nuestras
políticas de separación de envases.
No olvidemos que bajo ese término
se esconde una amalgama de resi-
duos orgánicos e inorgánicos de
difícil gestión.
No obstante, en poco tiempo (2 ó 3
años) es posible avanzar sensible-
mente en este campo, cuando se
implante el llamado ‘contenedor de
residuos orgánicos’, algo que permi-
tirá el hasta el momento imposible
objetivo de compostar la parte orgá-
nica de los residuos domésticos.
Hoy en día el compost que se obtie-
ne de la llamada ‘fracción resto’ está
plagado de metales y cristales, lo
que la hace de facto inútil para el
uso en la agricultura.

¿Es la exportación, en el sector
del reciclaje, una manera de
capear la crisis?
Sin duda esta actividad es una de las
más importantes, ya que permite
que materiales reciclados puedan
enviarse a empresas consumidoras
aunque en España haya decaído
dicho consumo por causa de nues-
tra versión nacional de la crisis eco-
nómica. Este comercio permite que
residuos que aquí no tendrían otro
aprovechamiento que la eliminación
en vertedero,  sean reciclados y utili-
zados en otros países.

En septiembre de este año, la
OCU publicó los resultados de
un estudio  que alertaba de que
el 60% de los residuos de
electrodomésticos no llega a las
plantas de reciclaje autorizadas,
y eso que los ciudadanos pagan
una tasa para ello cuando
compran los aparatos. ¿Tan
difícil es controlar el proceso y
tantos intereses económicos
hay?
El reportaje de la OCU ponía de
manifiesto una problemática real,
ya que es cierto que, en la mayoría
de los casos las cantidades que los
ciudadanos pagan cuando com-
pran un bien en concepto de Eco-
tasa para financiar su reciclaje al
final de su vida útil, no llega en su
integridad a la cadena de reciclaje
y va a parar a las arcas de los siste-
mas integrados de gestión o direc-
tamente a las cuentas de los pro-
pios fabricantes, sin que en oca-
siones lo propios SIG accedan a
ese dinero.
También se pone de manifiesto
otra realidad y es que el reciclaje
de bienes fuera de uso, en este
caso de los electrodomésticos, ha
sido muy anterior a la entrada en
vigor del RD que lo regulaba en
2005. Se confunde en ocasiones el
hecho de que haya Raee significa-
tivos que sean peligrosos y deban
ser gestionados en plantas especí-
ficas (frigoríficos, televisores o
aparatos de aire acondicionado)
con el total de los Raee. En reali-
dad sólo un 15% de esos residuos
contienen componentes peligro-
sos y deben ser gestionados como
residuos peligrosos. El resto pue-
den ser gestionados en plantas
convencionales.
Pero, efectivamente, los intereses
económicos en juego son grandes
y muchas veces parecería que es
más importante cobrar la Ecotasa
que aplicarla para lograr que el
sector del reciclaje pueda maximi-
zar las tasas de reciclaje. �
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La federación, en Exporecicla 2011

FER manifiesta desde estas páginas su agradecimiento a Feria de Zaragoza, Info-
enviro e iiR España, como organizadores de Exporecicla, Feria Internacional de
Recuperación y Reciclaje Industrial, Gestión y Valorización de Residuos. En dese
marco, el pasado mes de septiembre, se celebraron unas Jornadas Técnicas en las
que tuvo lugar un intenso debate en torno a las consecuencias de la Nueva Ley
de Residuos y Suelos Contaminados. Contaron con 40 ponentes de alto nivel y
fueron inauguradas por el director general de Calidad y Evaluación Ambiental del
Ministerio de Medio Ambiente, Medio Rural y Marino, Jesús Huertas.

“España es uno de los países con los costes de
vertido más baratos y esto hace que muchos
residuos no lleguen a las plantas de reciclaje,

pues los vertederos son muy baratos y
permisivos”
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La Fundación Ecolum reduce el precio de la tasa de reciclaje de
luminarias para poyar al sector en tiempos de crisis

Rebaja en la
Ecoraee

La Fundación Ecolum, con la presencia
de su presidente, Rafael Barón, y de su
técnico especialista en residuos, Patricia

Herrero, anunció el pasado 16 de noviembre
en rueda de prensa la esperada reducción
del precio de la ecotasa o Ecoraee, a través

La Fundación Ecolum nació hace más de seis años como entidad sin ánimo de lucro
para dar servicio a los fabricantes de aparatos de alumbrado en el cumplimiento
de la directiva europea de reciclaje de los Residuos de Aparatos Eléctricos y Elec-
trónicos (raee). Concretamente se encarga de la gestión de los residuos de lumi-
narias, teniendo como objetivos principales para llevar a cabo su trabajo la trans-
parencia, seguridad, calidad y garantía en todo el proceso de reciclaje.
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Ricard Arís

Patricia Herrero, técnico especialista en residuos, y Rafael Barón, durante la rueda de
prensa de Ecolum en el hotel Tryp Madrid.

de la cual el Sistema Integrado de Gestión
(SIG) puede realizar la correcta gestión del
reciclaje de luminarias. Barón dejó claro que
“el modelo de Ecolum lleva a que crezca el
volumen de recogida de luminarias en los 6
años que lleva existiendo” (como se aprecia
en las tablas 1 y 2). 
“Durante los años de funcionamiento trans-
curridos desde entonces hasta la fecha, —
explicó Barón en la Fundación Ecolum— se ha
tenido la ocasión de mejorar diariamente la
gestión del modelo y alcanzar una mayor efi-
ciencia de los procedimientos, lo que ha per-
mitido poder realizar un ajuste a la baja en los
valores de la Ecoraee. Dicho ajuste tendrá
efectividad a partir del 1 de enero de 2012”.
En la asamblea celebrada en 2006, por parte
de dos de los sectores de actividad (SAC) de
luminarias y luminarias de emergencia, se
establecieron unos valores de extracoste del
residuo (conocido como Ecoraee), que per-
mitirían garantizar el correcto tratamiento, la
sostenibilidad y la viabilidad del funciona-
miento del sistema de gestión de Ecolum,
durante el periodo de tiempo transcurrido
entre la puesta en el mercado del producto y
el final de la vida útil. La vida útil de una
luminaria es, probablemente, la mayor de
entre los distintos aparatos eléctricos y elec-
trónicos, amparados por el ámbito de la
directiva y, por tanto, es preciso prever la dis-
ponibilidad de recursos financieros para su
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Tabla 2. Evolución de toneladas recogidas por año.
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correcta gestión, en el momento que se
convierten en residuos. Barón explicó que
“la vida media de las luminarias es de 18
años, por lo que estamos recogiendo lo que
se colocó hace 15 años. Además, los que
pagan la recogida son los usuarios finales”. 
A nivel sectorial, desde el año 2011, existe el
compromiso de mantener el extracoste visi-
ble en todas las facturas que se realicen, en
toda la cadena de valor, en pro de una
mayor transparencia en el mercado, y de la
información y concienciación del consumi-
dor final. Teresa Mejía, directora de opera-
ciones de la Fundación Ecolum, recordó en
su día que el cuarto trimestre de 2011 será
el último en el que se puedan declarar pro-
ductos correspondientes a las categorías
afectadas por el cambio con la Ecoraee
actual.

Normativa aplicable
La creciente preocupación por el medio
ambiente está dando lugar a la aparición de
numerosas normativas relacionadas con
aspectos ambientales entre los que se
encuentra la gestión de los residuos. En el
año 2002, se adoptaron dos directivas
importantes para nuestro sector, la primera
referente al reciclaje de residuos de apara-
tos eléctricos y electrónicos (Directiva
2002/96/CE) y, la segunda, sobre la limita-
ción del uso de determinadas sustancias
peligrosas en dichos aparatos (Directiva
2002/95/CE). Los objetivos de estas directi-
vas están centrados en:
- Reducir la cantidad y peligrosidad de los
residuos de AEE (aparatos eléctricos y elec-
trónicos).

(*) Incluye los datos hasta noviembre del 2011.
(**) Incluye los datos desde la puesta en marcha de la fundación en agosto de 2005.

Tabla 1. Toneladas recogidas por año y acumuladas desde 2006.

Año t Recogidas t Acumuladas (**)

2006 44 53

2007 124 177

2008 224 400

2009 365 765

2010 403 1.167,93

2011 (*) 454 1.621,32

Una representación de los periodistas de revistas especializadas acudieron al acto celebrado en el hotel Tryp Madrid.

RR8_054_057_Rebaja Ecoraee  19/12/11  10:26  Página 55



L
u

m
in

a
r
ia

s
 

56|

- Fomentar la correcta gestión de los RAEE
(residuos de aparatos eléctricos y electró-
nicos).

La transposición de las directivas europeas a
las diferentes normativas comunitarias, dio
lugar en España a la firma del Real Decreto
208/2005 sobre aparatos eléctricos y elec-
trónicos y la gestión de sus residuos, evolu-
cionando hacia el fomento de la responsabi-
lidad del productor sobre los residuos de
aquellos aparatos que fabrica y pone en el
mercado, estableciendo también una serie
de obligaciones medioambientales para
cada uno de los agentes implicados en el
ciclo de vida de estos aparatos:
- Productores: Gestionar de forma adecuada
los residuos de los aparatos eléctricos o
electrónicos que ponga en el mercado.

- Distribuidores: Recibir y almacenar tempo-
ralmente los aparatos fuera de uso que le
entreguen hasta ser recepcionados por el
SIG correspondiente.

- Usuario final: Entregar los residuos genera-
dos en los puntos habilitados, para su pos-
terior recuperación.

Expansión de Ecolum
Gracias al proyecto de gestión comercial
que La Fundación Ecolum lleva a cabo
desde 2007, ha conseguido albergar todo el
territorio nacional pudiendo llegar a todos
aquellos que trabajan en el sector de la ilu-
minación.
Las funciones desempeñadas dentro de
este proyecto, son, en primer lugar, la ins-
pección de puntos de entrega de residuo
que colaboran con la Fundación Ecolum, en
el que sus agentes trabajan para que todos
los centros que colaboran con Ecolum
sepan exactamente la labor que realiza la
fundación dentro de la gestión de los resi-
duos, resolviendo cualquier duda que les
pueda surgir. En segundo lugar, las visitas a
nuevos puntos que, además de servir de
apoyo a los centros que colaboran con la
Fundación, también captan el residuo que
aún no es gestionado de forma adecuada,
informando sobre la correcta aplicación de
la normativa. Esto ha llevado a contactar
con empresas que generan grandes canti-
dades de residuo como son empresas que
realizan el mantenimiento del alumbrado
público, centros comerciales, etc. Hablando
del aspecto regulador y sancionador de la
Fundación Ecolum, sólo a tres empresas se
les ha abierto un expediente por no cumplir
las normas. �

Tabla de las últimas modificaciones de las tasas.

El nuevo valor de la Ecoraee será efectivo
a partir del 1 de enero de 2012

CATEGORIA DESCRIPCIÓN
Ecoraee actual

(€/udad)
Ecoraee 

Enero 2012

CAT-A Luminaria normales cuyo peso no excede de 750 gr 0,30 0,25

CAT-B Luminaria normales cuyo peso está entre 750 gr y 5 kg 0,65 0,50

CAT-C Luminaria normales cuyo peso no excede de 5 kg 0,85 0,70

COD-E Luminaria de emergencia normales sin lámpara 0,20 la misma

LED-A Luminaria LEDs cuyo peso no excede de 750 gr 0,30 0,25

LED-B Luminaria LEDs cuyo peso está entre 750 gr y 5 kg 0,65 0,50

LED-C Luminaria LEDs cuyo peso no excede de 5 kg 0,85 0,70

LED-E Luminatias de Emergencia LED 0,20 la misma

COD-60 Lámparas Fluorescentes Rectas 0,30 la misma

COD-61 Lámparas Fluorescentes compactas 0,20 la misma

COD-62
Lámparas de Descarga de Alta Intensidad, incluidas las 
Lámparas de Sodio de Presión  y las Lámparas 
de Haluros Metálicos

0,30 la misma

COD-63 Lámparas de Sodio de Baja Presión 0,30 la misma

COD-105 Lámparas LED 0,20 la misma
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Se celebró en España por primera vez

Identiplast se centró 
en las claves para evitar
que los plásticos acaben 
en vertederos

Celebrado tradicionalmente en Bruselas y en Londres en su última edición, Identi-
plast tuvo lugar en octubre de 2011 en Madrid, lo cual supuso una mayor participa-
ción de empresas y entidades españolas, como la de Plásticos Universales / Interem-
presas. Uno de los puntos centrales del congreso fue el de la necesidad de evitar el
desperdicio de residuos plásticos en los vertederos e impulsar su reciclaje de calidad
y recuperación energética. Como suele ser habitual en Identiplast, la audiencia fue
mayoritariamente internacional al igual que los ponentes, expertos internacionales
que hablaron sobre cómo aprovechar las múltiples vidas útiles de los plásticos.

Ibon Linacisoro
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La novena edición del Congreso Interna-
cional Identiplast, organizado por Plas-
ticsEurope, tuvo lugar por primera vez

en España los días 3 y 4 de octubre en la Real
Fábrica de Tapices de Madrid. Identiplast
reúne especialistas, líderes de la industria,
científicos del mundo académico y legislado-
res europeos y cada año se realiza en un país
distinto de Europa con el fin de dar a conocer
su know-how en el ámbito de las tecnologías
para la gestión de residuos. Las próximas edi-
ciones tendrán lugar en Polonia en 2012 y en
Francia en 2013. Si hubiera que explicar a
alguien ajeno a esta industria de qué va todo
esto, serviría con la anécdota contada en la
primera jornada por Michael Scriba, de la
empresa MTM Plastics: “Mi hija dijo en el cole-
gio que su padre convierte el residuo viejo en
residuo nuevo. Yo le expliqué que lo que
hago es convertir el residuo en dinero”. Y
efectivamente esta es la cuestión que está en
el fondo de la problemática.

Lo cierto es que el de la recuperación de plás-
ticos es un tema probablemente infravalora-
do en la sociedad. Tal y como dijo Teresa
Barres, del Ministerio de Medio Ambiente y
Medio Rural y Marino, “si los plásticos deben
convertirse en un recurso que debe volver a
la economía como un material virgen, el reci-
clado y otros sistemas de recuperación debe-
rían tener una mayor prioridad”.
Uno de los datos que más destacaron duran-
te el congreso fue el de las diferencias entre
países europeos en la valorización energéti-
ca. En Dinamarca se valoriza energéticamen-
te el 75% de los plásticos y en España, el 15%.
Es un dato más en un tema recurrente duran-
te Identiplast, el progreso hacia la inexisten-
cia de plásticos en vertederos. Algunos fue-
ron muy optimistas, afirmando incluso “que
no parece una fantasía inimaginable un futu-
ro sin vertederos llenos de residuos”.
La primera jornada, en una sesión moderada
por la ex periodista de la BBC Laura Shields,
permitió a los asistentes participar en el
debate mediante un sistema de voto a pre-
guntas planteadas desde la mesa de debate.
En una de las preguntas, la mayoría de los
asistentes, el 45%, pensó que la medida más
eficaz para convertir los residuos en un activo
es la de poner incentivos a la cantidad de
reciclado y recuperado. El 35% apostó por
poner un impuesto al vertedero.

De izda. a dcha. Alberto
Caldeiro (Cicloplast), Ibon
Linacisoro (Plásticos
Universales), Frederic
Demarez (Pellenc) y Hendrik
Beel (Steinert) en una de las
sesiones de Identiplast.

El PVC cumple

En 2010 se reciclaron en Europa 260,842 toneladas de PVC, sobrepasando el objetivo que se puso a sí
misma esta industria, que está contribuyendo al desarrollo de sistemas y tecnologías de reciclado y
recuperación, así como a la creación de una industria del reciclado en Europa.
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resultados.
Por su parte Alberto Caldeiro, en la sesión
moderada por Plásticos Universales / Inte-
rempresas, explicó el proyecto europeo “Pro-
waste: madera plástica proveniente de la
mezcla de residuos plásticos. Una alternativa
a la eliminación de vertederos”. El proyecto
parte de la base de que existe en Europa un
importante potencial para el reciclado de
este tipo de residuo. Según dijo el director
técnico de Cicloplast la demanda europea de
madera plástica reciclada en 2008 se estimó
en 70.000 toneladas y se valoró entre 70 y 80
millones de euros de los cuales entre el 20 y
el 30% son mobiliario urbano y de exteriores.
Es muy poco lo que está fabricado en Europa,
prácticamente todo se importa de países
como EE UU y se vende en Europa a través de
distribuidores. Existe, según dijo Alberto Cal-
deiro, un elevado nivel de optimismo en lo
que respecta al potencial de la industria de la
madera plástica en Europa. Se espera que el
mercado de madera plástica reciclada en
Europa crezca más del 10% al año hasta
alcanzar un valor entre 150 y 170 millones de
euros en 2013. �

Otra cuestión fue la de los plásticos biodegra-
dables. ¿Contribuirán a la desviación de plásti-
cos del vertedero? El 41% votó por la idea de
que los plásticos biodegradables aumentarán
la cultura del desecho, mientras que el
40%votó por la opción “los biodegradables
perjudicarán a los mercados del reciclado”.
El 54% puso a las autoridades locales como
responsables de la promoción de la recupera-
ción energética de los plásticos, el 28% a las
instituciones de la UE y el 19% a la industria.
También se preguntó al público si Europa
alcanzará el objetivo de “vertedero 0” en
2020. El 43% opinó que no, 30% que tal vez y
el 27% que no.
Efectivamente, en línea con la reciente peti-
ción de eliminar los vertederos en Europa
hecha por PlasticsEurope, el principal tema del
evento fue identificar los factores necesarios
para evitar que los plásticos acaben en los ver-
tederos y promocionar soluciones para una
gestión sostenible de los residuos. Se investi-
garán soluciones con el fin de alcanzar una
sociedad con “cero residuo plástico”.
Identiplast promueve la idea y sobre ella se
basa, de que “los plásticos son demasiado
valiosos para ser abandonados. Tirar plásti-
cos a los vertederos es como enterrar barriles
enteros de fuel, un desperdicio que no se
puede permitir esta sociedad ni en términos
económicos ni medioambientales”. A pesar
de todo, el 40% de los plásticos acaban en
Europa en los vertederos.
Por otro lado, en la tercera sesión del primer
día, Raquel López de la Banda, directora
general de Anape, Asociación Nacional de
Poliestireno Expandido, presentó la confe-
rencia “Centros Eco-EPS: Un plan ambicioso
para aumentar la recogida y la tasa de recu-
peración de residuos de envases de EPS”.
Expuso las distintas posibilidades que ofrece
el poliestireno expandido (EPS) al final de su
vida útil y afirmó que el triturado y la reincor-
poración directa a producción son la forma
más beneficiosa para el balance medioam-
biental del producto. De esto se encargan los
centros Eco-EPS, de los que presentaron sus

Una empresa española, segunda en los premios 
'Best Recycled Product 2011'
En el marco de Identiplast 2011 tuvo lugar la entrega de premios EPRO
(European Association of Plastics Recycling and Recovery Organization)
'Best Recycled Product', que galardona los mejores productos hechos con
plástico reciclado. En esta edición, han tenido como segundo clasificado a
la empresa española Zicla, fabricante de los separadores de carril bici que
reciben el nombre de Zebra. La compañía italiana Eurocomitalia fue elegi-
da como primera clasificada gracias a su propuesta de parque infantil de
columpios y la tercera posición fue ocupada por la cafetera 'Senseo Viva
Café Eco' de la marca Philips.
Mayca Bernardo, responsable de Comunicación de Cicloplast, indicó:
“Como representantes de EPRO en España apoyamos la presentación de
candidaturas españolas a estos premios. Desde Cicloplast llevamos traba-
jando 14 años en la promoción del reciclado de los plásticos al final de la
vida útil. Por ello, dar a conocer aplicaciones finales de alto valor añadi-
do, como las ganadoras de estos premios, es la clave para continuar incre-
mentando el índice de reciclado de plásticos en nuestro país”.
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complemento perfecto
a nuestra gama”
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Recientemente, Geesinknorba ha firmado un
acuerdo de exclusividad con el fabricante italiano
Rossi Oleodinamica para distribuir sus vehículos
satélites en Europa, bajo marca ‘Geesinknorba’.
Con esta operación, esta firma especializada en la
recogida y transporte de residuos cubre el vacío
que existía en su catálogo hasta los 12 m³ e incide
en su estrategia de presentarse en el mercado
como un proveedor único, lo que se conoce en
términos ingleses como ‘one stop shop’.
Entrevistamos al máximo responsable de
Geesinknorba en España y Portugal para
profundizar en la singularidad de esta línea de
producto, así como para recabar su opinión sobre
la situación que atraviesa en España el sector del
reciclaje.

¿Qué hay detrás del concepto
‘vehículo satélite’? ¿Cuáles son
las características de este
producto?
En pocas palabras podríamos defi-
nirlo como un vehículo compacto
y ligero, que sirve de apoyo en la
logística de recogida y transporte
de residuos. Son productos pro-
vistos de mecanismos de compac-
tación y de sistemas elevadores,
que han sido especialmente dise-
ñados para ser usados en centros
urbanos, parques temáticos, áreas
vacacionales, aparcamientos y
zonas de acceso limitado donde
no pueden entrar camiones con-
vencionales.

Cees Solinger,
director

gerente de
Geesinknorba

en España y
Portugal

¿Se pueden emplear también en
calles peatonales o en parques
públicos?
Por supuesto. El bajo peso y las
pequeñas dimensiones que caracte-
rizan a estos equipos evitan daños
en los pavimentos. De igual forma,
resultan muy útiles a la hora de reco-
ger la basura de las papeleras insta-
ladas en grandes parques, como
puede ser, en Madrid, El Retiro.

¿Cómo se han venido realizando
hasta ahora las labores de
recogida en estas zonas de
acceso limitado?
Generalmente, los centros urbanos
están formados por calles peatona-

David Muñoz
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¿Cuántos operarios son
necesarios para trabajar con
estos vehículos?
Lo habitual es trabajar con un único
operario pero existe la posibilidad
de poner un estribo en la parte tra-
sera para un segundo trabajador.

¿Qué sinergias aportan estos
vehículos satélites al resto de
gama con la que ya cuenta
Geesinknorba?
Son productos perfectamente
complementarios, que nos permi-
ten cubrir el vacío que teníamos
hasta los 12 metros cúbicos, inci-
diendo en nuestro objetivo de dar
una oferta integral a los clientes
para que éstos nos vean como un
‘one stop shop’, es decir, que en
nuestro catálogo encuentre todo
aquello que necesite: recolectores
de 12 a 28 metros cúbicos, camio-
nes para residuos industriales y
domésticos, barredoras Johnston,
equipos de carga lateral AMS y
autocompactadores y plantas de
transferencia Kiggen.

¿Podría darnos algunos datos de
Rossi Oleodinamica?
Es una empresa familiar fundada en
1960 por Lazzaro Rossi bajo el nom-
bre ‘Officina Meccanica Lazzaro
Rossi & Figlio’ como especialista en
maquinaria agrícola. Posteriormen-
te, entraron en la compañía los
hijos del fundador, Óscar y Galia-
no. En 1980, patentó su primer
minivehículo recolector de resi-
duos, que desde el principio gozó
de un notable éxito, lo que permi-
tió a la compañía seguir creciendo. 
En los años siguientes, ya bajo el

¿Podría resumirnos la gama que
desarrolla actualmente Rossi
Oleodinamica?
Son vehículos satélites de 2 a 12
metros cúbicos, disponibles en una
construcción de metal o de alumi-
nio. Hay dos tipos de diseño: un
contenedor recolector con costillas
(modelos: R108, R200 y KRO2000) y
un contenedor liso (modelo
QUBE). Los contenedores recolec-
tores pueden ser colocados sobre
un bastidor de 3,5 a 10 toneladas,
como un Isuzu o Mitsubishi Canter.
Con un chasis más pequeño hay
menos contaminación acústica,
menos emisiones de CO2 y una
considerable reducción del consu-
mo de combustible.

¿Qué tipos de caja pueden
incorporar?
El cliente puede elegir entre acero
y aluminio, obteniendo con este
segundo material, como principal
ventaja, una mayor ligereza y, por
tanto, una mayor carga útil. Son
cajas cerradas herméticamente, por
lo que se evita la pérdida de lixivia-
dos donde hay acumulación de
líquidos, así como malos olores y
derrames en las calzadas.

les y estrechas con comercios y
portales en los laterales. Para reco-
ger la basura, es habitual mover los
contenedores hasta las salidas de
estas vías, donde hay calles más
anchas, para que allí puedan vaciar
su contenido los camiones de la
basura. Al poder acceder directa-
mente a esas zonas, estos vehículos
satélites suponen una alternativa
cómoda y eficaz, con la ventaja aña-
dida de facilitar una recogida selec-
tiva.

¿Cuál es la fórmula más habitual
de descarga de estos vehículos
satelitales en los RCV?
Los vehículos recolectores o RCV
(cuyas siglas en inglés hacen refe-
rencia a las palabras ‘Refuse Collec-
tion Vehicles’), cuentan con gran-
des tolvas en las que los vehículos
satélites, con sus sistemas de eleva-
ción, vierten sus cargas. En el caso
de Geesinknorba, estos ‘satélites’
se pueden combinar perfectamen-
te con los modelos GPM III Value-
pak (ancho) y con la serie Norba
N3, descargando aquellos en estas
tolvas y retornando posteriormen-
te a sus rutas para continuar con la
recogida de residuos.
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“Los vehículos satélites han sido especialmente
diseñados para ser usados en centros 

urbanos, parques temáticos, áreas
vacacionales, aparcamientos y zonas de 

acceso limitado”

Vehículo satélite descargando los
residuos en un camión RCV antes de

proseguir su tarea de recogida.
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nuevo nombre de Rossi Oleodina-
mica, se fueron lanzando nuevos
productos, llegando a una cifra de
ventas de más de 6.000 vehículos.
Hoy, la sede de la compañía se
encuentra en Riccione, al norte de
Italia, y su dirección sigue estando
en manos de los hermanos Óscar y
Galiano Rossi. Todos sus productos
cuentan con las certificaciones CE
e ISO 9001:2000.

¿Tienen previsto comercializar
estos vehículos satélites fuera de
Europa?
Efectivamente, desde esta filial no
sólo trabajaremos estos productos
en España y Portugal, sino que tam-
bién cubriremos América Latina

gracias al acuerdo de colaboración
que mantenemos con un fabrican-
te y distribuidor de recolectores de
ba suras implantado en Lima (Perú).
No descartamos además ampliar
nuestra presencia en ese amplio
continente con otras colaboracio-
nes.

Cambiando de tercio, ¿qué
situación atraviesa en nuestro
país la recogida de residuos y,
más concretamente, el reciclaje?
Desde mi punto de vista, los espa-
ñoles son cada vez más conscientes
de la necesidad de reciclar. De
hecho, apreciamos un crecimiento
en la demanda por parte de los
ayuntamientos de nuestros equi-

pos de doble compartimento para
recoger las basuras de forma selec-
tiva. Estos modelos bicomparti-
mentados e incluso multicomparti-
mentados tienen un gran futuro,
como también lo tienen los vehícu-
los de carga lateral, que siguen
ganando cuota de mercado.
De todas formas, todo esto depen-
de de los propios ayuntamientos y
de cómo enfoquen el reciclaje, ya
que no todos siguen los mismos
criterios de recogida selectiva. En
Valencia, por ejemplo, ya hay zonas
destinadas a residuos orgánicos
para llevarlos posteriormente a
plantas de compostaje.

¿En qué medida puede favorecer
a esta actividad la nueva Ley de
Residuos?
Antes o después se tenía que inci-
dir en la recogida selectiva. No
podemos seguir en la línea de con-
sumir, usar y tirar. Tenemos que ser
conscientes de que los recursos
naturales son limitados. Hay que
ahorrar en materias primas y en
consumo energético.

Recientemente leía que España
está a la cola de Europa en el
reciclado de plásticos,
destinando más de la mitad de
sus restos a la basura. ¿A qué lo
achaca usted?
Evidentemente, el plástico y, más
en concreto, las bolsas fabricadas
con este material generan un gran
inconveniente medioambiental. En
los vertederos, estas bolsas tardan
siglos en descomponerse y en
desaparecer. Teniendo en cuenta
que España es un país donde pre-
valecen los vertederos sobre las
plantas de incineración, de no
tomar medidas, el problema se
seguirá agravando.
En este país cada vez hay más voces
que abogan por ‘la regla de las tres
erres (3R)’, Reducir, Reutilizar y
Reciclar, pero por el contrario sigue
existiendo un gran tabú en el tema
de la incineración de residuos, fun-
damentalmente por el miedo
fomentado por determinados acti-
vistas ecológicos que sólo miran a
corto plazo. Hoy, la tecnología ofre-
ce las suficientes garantías para
incinerar de forma responsable y
ecológica, controlando las emisio-
nes. Estas plantas suponen impor-
tantes inversiones iniciales pero a
la larga son sumamente rentables si
se comparan con la otra alternativa,
la de enterrar los residuos. Las

64|

Modelo QUBE de vehículo
satélite con contenedor liso.

Modelo R108 de vehículo satélite
equipado con contenedor recolector

con costillas.
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la venta de nueva maquinaria por-
que muchos ayuntamientos están
muy endeudados y porque apenas
existe la posibilidad de acudir a
financiación externa. Eso pospon-
drá la renovación de los equipos.

Se habla de la creación de
mancomunidades de municipios
para aliviar las cuentas públicas,
compartiendo servicios. ¿Qué le
parece esta alternativa?
Por un lado puede ser interesante
para hacer una gestión más econó-
mica de los servicios. Pero en el
caso de la recogida de las basuras,
tiene como contrapartida que ésta
ya no se hará con tanta frecuencia
como hasta ahora sino que posible-
mente habrá que hacerla de forma
alterna en los días para poder
cubrir todos los municipios. Al
margen, por supuesto, de las con-
secuencias que tiene, a nivel
comercial, que en lugar de existir
cuatro ayuntamientos que compra-

basuras que se acumulan en los
vertederos ofrecen un grave riesgo
de generar lixiviados tóxicos que
pueden contaminar el subsuelo, si
bien es cierto que en España existe
un control cada vez más estricto en
este ámbito.
Además, las plantas de incinera-
ción ofrecen ventajas añadidas
como la posibilidad de recuperar
energía durante su proceso para
producir electricidad, calentar
invernaderos, etc.

Constantemente salen
publicadas noticias sobre la
mala situación económica que
sufren algunos ayuntamientos en
España. ¿En qué medida les está
afectando esta situación como
empresa muy enfocada con sus
productos a trabajos
municipales?
Obviamente esto no nos ayuda. De
hecho, considero que el 2012 va a
ser un año muy duro para todos en

ban sus propias máquinas, ahora se
unifique la adquisición en una sola
entidad.

Ahora que está en auge el
asunto de las ‘smart cities’ o
‘ciudades inteligentes’, ¿cómo
puede contribuir Geesinknorba
en su desarrollo?
Hemos dado pasos importantes,
por ejemplo con la aportación de
nuestros vehículos híbridos, seg-
mento en el que hemos sido pione-
ros en España y en el que hemos
entregado ya más de 20 unidades,
muchas de ellas en Cataluña. Son
modelos que cuentan con motor de
gas en el chasis y con baterías en la
caja. Unas baterías que se cargan
durante la conducción y que disfru-
tan de una gran autonomía.
También son muy interesantes, en
este sentido, nuestros vehículos de
carga lateral, con funcionamiento
totalmente eléctrico a partir de
baterías de litio, y que permiten
reducir el número de operarios
necesarios, de los tres característi-
cos de la carga trasera a tan sólo
uno. Próximamente, el Ayuntamien-
to de Sant Cugat del Vallès (Barcelo-
na) recibirá siete unidades.�

“No podemos seguir en la línea 
de consumir, usar y tirar”
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El tratamiento de
residuos de frigoríficos
y aparatos de frío

El debate sobre la aplicación de la Directiva 2002/96/CE

La aplicación de la Directiva 2002/96/CE sobre residuos de aparatos eléctricos y elec-
trónicos (Raee) y, en concreto, la gestión de los residuos de frigoríficos, ha suscitado
un intenso debate en nuestro país sobre cómo deben ser tratados estos residuos y en
concreto los que emplean hidrocarburos como fluido refrigerante.

La cuestión es que en 2001 se
prohibió la utilización de sustan-
cias que agotan la capa de ozono,

entre las cuales se encuentran los CFC,
HCFC y HCF, empleadas en los aparatos
de frío como fluidos refrigerantes. Por

ello, en ese momento los frigoríficos y
aparatos de frío dejaron de emplear
estas sustancias, y las sustituyeron por
hidrocarburos, principalmente isobuta-
no y ciclopentano. Desde esa fecha han
coexistido frigoríficos que contienen

Para Asegre, todos los residuos de frigoríficos
deben ser tratados en plantas específicas al
considerarse peligrosos. Foto: Asegre.

Luis Palomino, secretario
general de Asegre
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Razones para tratar todos 
los residuos de frigoríficos en
plantas específicas
1. Todos los residuos de frigoríficos tie-
nen la consideración de peligrosos.

2. La clasificación como Raee y como
residuo peligroso determina la apli-
cación del régimen jurídico conteni-
do en el RD 208/2005, así como el
régimen legal aplicable a los resi-
duos peligrosos, esto es la reciente
Ley 22/2011 de residuos y suelos
contaminados y el Real Decreto
833/1988. Esto supone:

• Llevar a cabo la gestión del
residuo sin poner en peligro la
salud humana ni perjudicar el
medio ambiente.

• La gestión debe llevarse a cabo
por un gestor expresamente
autorizado, y en instalación
con autorización ambiental
integrada, en caso de tener una
capacidad para valorizar resi-
duos peligrosos superior a 10
toneladas/día.

• Proceder, con carácter previo, a
su descontaminación.

3. La descontaminación previa, supo-
ne la retirada selectiva de los fluidos,
y por tanto la imposibilidad de
someterlos directamente a una ope-
ración de eliminación.

4. Los hidrocarburos (isobutano, ciclo-
pentano y pentano) responden al
concepto de agente químico peli-

groso contenido en el RD 374/2001
sobre la protección de la salud y
seguridad de los trabajadores contra
los riesgos relacionados con los
agentes químicos durante el trabajo.
Por lo que según esta norma se
exige la reducción de los agentes
químicos peligrosos presentes en el
lugar de trabajo al mínimo necesario
para el tipo de trabajo que se trate.
También cabe indicar sobre los
hidrocarburos, que si bien no afec-
tan la reducción de la capa de
ozono, sí tienen un potencial de
cambio climático significativo.

5. El tratamiento en plantas específicas
permite valorizar los metales, vidrio,
plástico y espumas y, por lo tanto,
asegurar el cumplimiento de los
objetivos de valorización del 80%,
establecido por el artículo 9 del Real
Decreto 208/2005. Cabe significar
que únicamente pueden ser conta-
bilizados para el cálculo de dichos
objetivos de valorización los Raee
que son tratados según establece la
legislación.

Técnica de tratamiento en 
dos fases
Finalmente describiremos la técnica
de tratamiento de residuos de frigorífi-
cos a la que nos hemos referido, y que
se realiza en dos fases:

Fase 1.- Los frigoríficos que contienen
tanto hidrocarburos como sus-
tancias que agotan la capa de
ozono son inspeccionados, y
se les extraen algunos compo-
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gases que agotan la capa de ozono con
aquellos que contienen hidrocarburos.
Por ello, tras la entrada en vigor del RD
208/2005 que aplicó la Directiva Raee,
se produjeron diferencias de aplicación
por el tipo de tratamiento de estos resi-
duos.

Qué hacer con los frigoríficos
con hidrocarburos
El origen de la duda era la siguiente, si
bien el tratamiento de los frigoríficos
con gases que agotan la capa de ozono
estaba claro —retirada previa de los
fluidos contenidos en los circuitos y tri-
turación en atmósfera controlada—
para el caso de los frigoríficos con
hidrocarburos no se aplicaba esta técni-
ca en todo el territorio español, y se
permitía su tratamiento liberando los
gases contaminantes a la atmósfera.
Sin embargo tras una serie de trabajos,
Asegre ha demostrado la necesidad de
que todos los residuos de frigoríficos
sigan el tratamiento anteriormente
indicado. La principal razón de aplicar
este tipo de tratamiento es que cumple
la legislación ambiental y de seguridad
de los trabajadores, y ello se basa en la
recuperación total de los gases conteni-
dos en el residuo, tanto los contenidos
en el circuito como los presentes en las
espumas aislantes, y la posibilidad de
alcanzar el objetivo del 80% de valori-
zación, según plantea el RD 208/2005.
Por ello, la respuesta en otras palabras
es que únicamente las plantas especí-
ficas de tratamiento de residuos de fri-
goríficos garantizan el correcto trata-
miento de estos residuos.

La descontaminación previa
de los frigoríficos supone,
según Asegre, la retirada

selectiva de los fluidos y, por
tanto, no es posible eliminar

estos residuos de manera
directa. Foto: Asegre.

RR8_066_069_Gestion  19/12/11  10:49  Página 68



nentes (cables y bandejas de
vidrio), aceite lubricante y los
gases (HC y CFC) del circuito
de refrigeración. Estos gases se
condensan y almacenan en
recipientes adecuados. Poste-
riormente, el aceite se valoriza
y los gases (HC y CFC) se elimi-
nan en plantas externas autori-
zadas para estas operaciones.
En esta fase se extrae un 30%
de todo el gas que contiene el
frigorífico.

Fase 2.- El resto del frigorífico se tritu-
ra bajo atmósfera inerte, utili-
zando nitrógeno para mante-
ner siempre la proporción de
oxígeno en un nivel seguro
que evite la explosividad.
Mediante este proceso se
separa la espuma de poliure-
tano de las otras fracciones
(metales, plásticos, etc.), que
se remiten a otras instalacio-
nes para su valorización.

Durante la trituración, una instalación
criogénica y de filtración con carbón
activo capta los citados gases y los
almacena en recipientes adecuados.
La espuma de poliuretano se trocea y
se somete a un proceso de peletizado
para facilitar la liberación, captación y
almacenamiento del resto de gases
contenidos en las espumas. Esta fase
2, consistente en la trituración en
atmósfera inerte y captura de gases,
es fundamental, puesto que permite
recoger los gases contenidos en las
espumas, que suponen aproximada-
mente el 70% restante de los gases
totales.
Por todo ello, cabe concluir que todos

los residuos de frigoríficos deben ser
tratados en instalaciones específicas y,
en consecuencia, cualquier otro tipo
de tratamiento que no garantice la
total retirada de los gases refrigeran-
tes y expansores se encuentra al mar-
gen de la legislación de residuos. Y
además coincide con que no las otras
tecnologías no cumple los objetivos
de valorización para estos residuos.
Esta cuestión coincide con que otras
tecnologías que no garantizan la reco-
gida total de los gases, tampoco cum-
plen los objetivos de valorización que
fija el Real Decreto 208/2005 sobre
aparatos eléctricos y electrónicos y la
gestión de sus residuos. �

FrigoríFicos

Sobre Asegre

La Asociación de Empresas Gestoras de Residuos y Recursos Especiales (Asegre)
es una entidad empresarial de ámbito nacional que agrupa a los gestores de resi-
duos peligrosos y a las empresas que realizan los principales trabajos de reme-
diación de suelos contaminados. Creada en 1992, tiene entre sus objetivos
defender los intereses comunes y legítimos del sector.
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Esta instalación consigue un material aglomerado con un elevado peso
específico y buenas propiedades deslizantes

Herbold consigue
buenos resultados
con su Plast Compactor

La instalación Plast-Compactor Herbold
convierte los desechos de la película en
material aglomerado con propiedades

deslizantes. Éstos presentan un peso específi-
co muy elevado y pueden trabajarse con las
instalaciones de moldeo por inyección o
extrusión de forma similar al material nuevo.
El procedimiento se basa en el funcionamien-
to por el paso del material entre un disco den-
sificador rotativo y otro fijo, que vienen dis-
puestos con listones amasadores atornillados

y recambiables. El material pretriturado es
transportado de forma continuada a través
del centro del disco fijo a la zona de trabajo.
La fricción entre los discos densificadores
calienta rápidamente el material, de forma
que lo aglomera. A continuación el material
caliente llega a un granulador a calor. Des-
pués del procedimiento se obtiene un aglo-
merado con propiedades deslizantes y eleva-
do peso específico.
El procedimiento se puede realizar también
sin necesidad de personal de servicio gracias
al funcionamiento automático de la instala-
ción Plast-Compactor. La esta instalación de
Herbold se construye en diversos tamaños
para rendimientos horarios de entre 100 y
1.400 kg/hora.

Versatilidad de soluciones
Uno de los modelos más habituales es la ins-
talación Plast-Compactor modelo HV 50 con
un motor de accionamiento de 110 kW y un
rendimiento aproimado de 800 kg/hora tra-
bajando A-PET o PET-G. Al trabajar con pelí-
culas PET se da un eficaz efecto secundario: la
máquina al mismo tiempo cristaliza el mate-
rial.
Aparte de trabajar con desperdicios limpios el
Plast-Compactor también puede colocarse
tras una instalación de lavado para materiales
contaminados. Allí el material al mismo tiem-
po es secado. Esto es sobre todo muy efectivo
trabajando con películas muy finas o strech
de LLDPE. �

Es complicado reciclar películas de BOPP de superficie completamente impresa o vapo-
rizada con procedimientos tradicionales de reciclaje. Esto se debe a que la extrusora debe
ofrecer una solución que requiera unas altas exigencias de desgasificación. Por esta razón
Herbold, representada por Comercial Schneider, ofrece la instalación Plast-Compactor,
ya que este procedimiento es un sistema ‘abierto’ en el que no existe ningún problema
con las películas que han sido impresas en toda su superficie o metalizados.
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R
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Instalación Plast-Compactor
Herbold modelo HV 50.
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Nespresso dona 50 toneladas de
arroz a los bancos de alimentos
gracias al reciclaje de sus cápsulas

Con motivo de su segundo aniversario y celebrando la
participación de sus clientes, el sistema de reciclaje de
cápsulas Nespresso ha cerrado el círculo traduciendo
el reciclaje del café en un beneficio social tangible, la
donación de 50 toneladas de arroz a la Federación
Española de Bancos de Alimentos (Fesbal). A través de
la utilización del poso del café como abono, Nespres-
so impulsó la fertilización de más de 13 hectáreas de
arroz en el Delta del Ebro y compró la cosecha com-
pleta para donarla a más de 50 bancos de alimentos
este mes de diciembre.

Ingeniería Siepla desarrolla un
nuevo sistema de peletización
para reciclaje de plásticos

Un sistema de peletización por corte en cabeza com-
plementado por una centrífuga es el proyecto más
reciente de Ingeniería Siepla en el campo del recicla-
je. El cliente de la empresa barcelonesa es un fabri-
cante de piezas plásticas por inyección que empezó a
reciclar sus excedentes, primero con PVC y ahora con
PP excedente de otro cliente suyo. El paso siguiente
fue buscar a Siepla para ayudarle a desarrollar una
línea que transformara ese polipropileno excedente.
Así, Siepla complementa la extrusora que ya tiene el
cliente con un sistema de peletización con corte en
cabeza para 1.000 kilos/hora y una centrífuga. Con
esto el cliente, originalmente un transformador por
inyección, se adapta a una nueva realidad, convirtién-
dose también en un reciclador.

Mewa ayuda a cumplir con la nueva
Ley de Residuos 
Con su sistema integral de gestión de paños reutilizables,
Mewa asegura cumplir con la nueva Ley de Residuos —en
vigor desde el 29 de julio— ayudando a las empresas (talle-
res, imprentas y sector metalúrgico) a lavar sus paños de
limpieza de una forma ecológica. Entre otros objetivos, la
nueva ley marca el 2020 como plazo para alcanzar el 70%
de reciclado y reutilización de residuos en la industria. 
Los paños de limpieza confeccionados por Mewa, los
Mewatex, no son considerados residuos —por lo que no es
necesario acreditar el certificado de eliminación de resi-
duos y de reciclaje—. Mewa, que ya cuenta con su certifi-
cado correspondiente, se encarga de cumplir con todos los
requerimientos medioambientales en la eliminación de resi-
duos relacionados con el uso de los paños de limpieza.
Facilita de esta forma esta labor a las compañías que, de no
hacerlo tal y como marca la ley, pueden enfrentarse a la
paralización de la actividad o a la suspensión temporal,
siempre que se considere que hay un riesgo grave para el
medio ambiente o la salud pública.

Mewa ayuda a
talleres, imprentas y
empresas del sector
metalúrgico, entre
otras, a lavar sus
paños de limpieza
de una forma
ecológica.
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Pallmann forma con GMN 
una empresa conjunta de reciclado 
de neumáticos

El grupo alemán Pallmann, una de las empresas de desa-
rrollo y producción de tecnologías de reducción de
tamaño más grandes del mundo, ha formado una socie-
dad conjunta con GMN, una sólida empresa española
dedicada al reciclado de neumáticos. Ambas empresas
se proponen desarrollar, construir y vender plantas com-
pletas de desmenuzado y reprocesado de neumáticos de
vehículos mediante la enseña Ecotrec. Éste es un prove-
edor global de sistemas completos que abarcan todos los
módulos necesarios para el reciclado de neumáticos de
coches y camiones. Estos sistemas incluyen desmenuza-
doras (unidades Lion y Tiger), granuladoras (Panther) y
separadoras (Eco-Sep), así como toda la tecnología de
transporte y control necesaria, incluyendo el kow-how
correspondiente. El objetivo inicial será el mercado de
Europa y de América del Norte.
Carlos Gómez, director de la filial de Pallmann en Espa-
ña, explica que “en vez de convertirse en humo, los neu-
máticos viejos se convierten en recursos valiosos. Con
los precios de las materias primas subiendo incesante-
mente en los mercados mundiales, es más que probable
que esta propuesta sea mañana incluso más atractiva
económicamente de lo que ya lo es hoy”. 

El grupo alemán Garant-Möbel
transfiere a la Fundación Ecolec la
gestión de sus residuos
La Fundación Ecolec ha suscrito un acuerdo de colabora-
ción con Garant-Möbel, grupo de origen germano especia-
lista en mueble de hogar, para gestionar los aparatos eléc-
tricos y electrónicos recepcionados por esta empresa y sus
asociados, y las pilas y acumuladores usados entregados
por los usuarios en cualquiera de sus establecimientos. Las
peticiones de recogida se realizarán a través de la Platafor-
ma Informática de Gestión (www.ecolec.es) y el método de
trazabilidad de los residuos (seguimiento del residuo desde
su origen hasta el final de su tratamiento) de la Fundación
Ecolec. Gracias a la aplicación de este sistema, cada reco-
gida estará documentada por un certificado como garantía
de que los establecimientos de Garant-Möbel han entrega-
do los residuos conforme a lo establecido en la normativa
vigente (Real Decreto 208/205 sobre aparatos eléctricos y
electrónicos y Real Decreto 106/2008 sobre pilas y acumu-
ladores).

José Ramón Carbajosa, director general de la Fundación Ecolec, y Ramón
Miranda Martínez, representante de Garant-Möbel, en el momento de la
firma del acuerdo de colaboración.

Bayer MaterialScience desarrolla un
material reciclado para la carrocería
de los coches
Bayer MaterialScience ha creado una mezcla de PC y
PET para piezas de carrocería de automóviles que tiene
un rendimiento tan bueno como el material virgen,
como recoge en su boletín la Fundación Opti. Según la
compañía, con el uso de la mezcla, que reduce el uso de
energía y ayuda a la conservación de recursos naturales,
los clientes pueden operar de forma más sostenible sin
necesidad de aceptar los compromisos asociados a las
propiedades de muchos otros reciclados.
Makroblend GR 135M (como se denomina el material)
está diseñado para piezas de carrocería, como alerones,
faldones o antenas, y puede utilizarse como sustituto a la
chapa de acero, el aluminio y los compuestos moldea-
dos. El material es económico porque permite realizar
piezas moldeadas sin necesidad de reprocesados y ade-
más cuenta con una baja densidad. 

Ecotrec es el
proveedor
global de
soluciones,
fruto del
trabajo
conjunto de
Pallmann y
GMN.
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La Unión Europea reconoce a TCB por
su sistema de gestión medioambiental

TCB, Terminal de Contenedores de Barcelona, de Grup TCB,
ha sido certificada con la normativa de la Unión Europea Emas
en Medio Ambiente, convirtiéndose en la primera empresa de
contenedores en España que la recibe. Emas (Eco-Manage-
ment and Audit Scheme, o Reglamento Comunitario de Eco-
gestión y Ecoauditoría) reconoce a aquellas organizaciones
que han implantado un sistema de gestión medioambiental y
han adquirido un compromiso de mejora continua, verificado
mediante auditorías independientes.
“En TCB contamos con una política medioambiental definida,
hacemos uso de un sistema de gestión medioambiental y
damos cuenta periódicamente del funcionamiento del mismo
a través de una declaración medioambiental verificada por
organismos independientes”, explica Daniel Muñoz, respon-
sable de Calidad de la compañía. 

Abengoa adquiere el 38% del negocio 
de reciclaje de residuos de aluminio a QVC
Abengoa ha alcanzado un acuerdo con Qualitas Venture Capital (QVC) para
la compra del 38% que ésta tenía en el negocio de reciclaje de residuos de
aluminio, por 34 millones de euros.
En 2007, Abengoa y QVC integraron sus respectivas actividades de reciclaje
de residuos de aluminio en la división que se encarga de este negocio en
Abengoa. En la transacción, Abengoa obtuvo un 60,25% de la mencionada
compañía. Tras la firma del acuerdo, la participación de Abengoa alcanza el
98,25%.
Abengoa es una de las principales compañías europeas en el reciclaje de
escorias salinas de aluminio y residuos de aluminio, con capacidad para reci-
clar 630.000 y 160.000 toneladas al año, respectivamente. Cuenta con 8 cen-
tros de tratamiento de estos residuos distribuidos entre Alemana, España y
Reino Unido. 

MAT Holding entra en el capital  de CIM
Aigua con una  participación del 30%
MAT Holding, compañía especializada en sales de cobre para agricultu-
ra y en distribución de productos de riego por goteo, ha adquirido el 30%
de CIM Aigua a través de su compañía Aqquos Water Solutions, dedica-
da al tratamiento y gestión de aguas residuales. Mediante la entrada en el
capital de CIM Aigua, sociedad centrada en el mantenimiento y explota-
ción de plantas depuradoras industriales, MAT Holding consolida su pre-
sencia estratégica en una línea de negocio clave de su división de aguas,
las soluciones a medida en el tratamiento de aguas industriales. Entre los
servicios que ofrece CIM Aigua destacan las auditorias y servicio de labo-
ratorio, asesoramiento técnico de funcionamiento de plantas depurado-
ras, suministro de productos químicos o la gestión integral de depurado-
res industriales. Por este motivo, Aqquos Water Solutions refuerza, a tra-
vés de esta compra, su posicionamiento como proveedor único en el
mercado de una solución integral en el tratamiento de aguas industriales,
ofreciendo soluciones en sistemas de refrigeración y producción de
vapor, agua de proceso y agua potable, y también en aguas residuales
gestionando así su ciclo completo.

Carlos Larrañaga, director general TCB, y Daniel Muñoz, director de
Calidad, PRL y MA.
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L’Oréal selecciona
a Veolia para
construir una

nueva planta de
aguas residuales

en China 

Veolia Water Solutions &
Technologies ha sido elegida
por el grupo L’Oréal para rea-
lizar el diseño y construcción
de la nueva planta de trata-
miento de aguas residuales de
su centro de producción de
Suzhou, China. La nueva ins-
talación ha sido diseñada con
el objetivo de reducir la huella
de carbono y la huella hídrica,
siguiendo la política de desa-
rrollo sostenible marcada por
L’Oréal. Para ello, la combina-
ción de los procesos Biothane
Biobulk CSTR y Anoxkaldnes
MBBR de Veolia permitirán la
reducción de los impactos
medioambientales de manera
significativa: disminución del
consumo energético en un
8,5%; descenso estimado de la
producción de fangos en com-
paración al proceso existente
del 58%; y reducción del 82%
en las emisiones de CO2 rela-
cionadas con el transporte de
los fangos, siendo la reducción
total de las emisiones de la
depuradora de un 43%. 
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Hyva distribuye los nuevos trituradores 
y molinos de WRS
Hyva Ibérica, S.A., compañía internacional holandesa con más de 20
años de presencia en el mercado español, presenta como novedad para
el año 2012 la gama de trituradores y molinos para metales y chatarras
del fabricante WRS. La nueva gama de trituradores, equipada con un
innovador sistema de parrilla y ejes perfectamente contrastado, per-
mite la trituración de metales con un tamaño de salida controlado de
100-150 milímetros, y producciones hasta 15 toneladas por hora.
Además, es muy útil para aplicaciones como perfiles o chapas. De
igual modo, presenta su gama de molinos de martillos para produc-
ciones desde 500 hasta
10.000 kilos, con parri-
llas intercambiables.
La compañía organizará
a lo largo del primer tri-
mestre de 2012 una jor-
nada de demostración,
abierta a todos los clien-
tes, para ver el comporta-
miento de las máquinas.

Los nuevos
trituradores WRS
cuentan con un

innovador sistema de
parrilla y ejes.
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Ros Roca implantará 
en la localidad francesa de
Vitry-sur-Seine la recogida
neumática

Ros Roca Envirotec, que forma parte de Ros
Roca Environment, y Sita, filial de Suez Envi-
ronnement, se han adjudicado el contrato de
diseño y construcción del sistema de recogi-
da neumática de residuos urbanos de la ciu-
dad francesa de Vitry- sur- Seine, por un
importe de 25 millones de euros. Este siste-
ma se basa en una red de puntos fijos de ver-
tido distribuidos a través de buzones sobre la
calzada o en edificios. Estos puntos de verti-
do se conectan a través de una red de trans-
porte al vacío 100% subterránea que trans-
porta los residuos directamente a la planta
de recogida. 
En Vitry, la recogida neumática se integra en
un programa global de organización de la
ciudad: se construirán más de 10 kilómetros
de redes subterráneas que unirán 390 puntos
de recogida instalados dentro de edificios o
sobre la vía pública, y diferenciados por resi-
duos. Por este hecho, se la ha concedido
recientemente un premio por ciudad limpia.
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Contenedores
soterrados
Para la gestión de RSU

Movoequip comercializa los
contenedores soterrados Sot-
kon para la gestión de RSU -
residuos sólidos urbanos. Entre
sus características destacan
una reducción de costes dado
sus bajos costes de manteni-
miento, altos ratios de recogida
y facilidad de instalación.

Movoequip, S.A.L.
Tel.: 937191366
usados@movoequip.com
www.interempresas.net/P59336

Trituradores
Para destruir, minimizar y 
reducir el volumen de todo tipo 
de materiales o subproductos

Los trituradores de la marca Untha, distribuida
por Hevac, son unos equipos fabricados para
destruir, minimizar y reducir el volumen de
todo tipo de materiales o subproductos (plásti-
co, madera, neumáticos, bidones de plástico y
metálicos, vidrio, big bags, papel, residuos
orgánicos, etc.). Son capaces de obtener tama-
ños de salida del material uniformes gracias a la parrilla de salida.

Hevac Ambient Group, S.L.
Tel.: 936910874 • hector@hevacambient.com
www.interempresas.net/P41177

Prensa oleohidráulica
Para el empacado de viruta y serrín de madera

Hidroeuropa, S.L. ofrece la prensa oleohi-
dráulica, JCV-25, instalada sobre bancada
fija, diseñada para el empacado de viruta y
serrín de madera. Se dispone de instala-
ciones completas con tolva y cinta para su
alimentación.

Hidroeuropa, S.L.
Tel.: 968556142 • info@hidroeuropa.com
www.interempresas.net/P67825

Recuperador de residuos
Separa los materiales sólidos mediante un fluido
Torsan lanzó al mercado su patente, Jest recuperador de residuos, que
separa, limpia y clasifica el material procedente de derribos o residuos sóli-
dos de cualquier tipo, separando el material sólido del ligero, regulado
automáticamente.
Se trata del recuperador Jest, que colocado a continuación de una máquina
móvil de machaqueo o trituración, o bien tras una cinta transportadora,
recicla separando los áridos de las maderas, plásticos, cartón, papel etc.
Estos áridos reciclados se pueden usar tanto en construcción como en
Obras Públicas ya sea como subbases de carreteras, soleras, zahorras, etc.
Jest desde su presentación en el mercado ha venido desarrollándose para atender los nuevos retos del mercado; culmi-
nando la selección de los materiales en la propia máquina, con la incorporación del sistema de precribado-selección y eva-
cuación directa (mediante cinta reversible y criba en todos los modelos).
Su capacidad de producción va de las 40 hasta las 150 t/h para materiales de hasta 150 mm. Es muy fácil de trasladar y de
manejo sencillo, y mide 5.800 mm de largo, 4.000 mm de alto, y 1.700 mm de ancho, lo que permite su transporte en cual-
quier tipo de camión, gracias también a su chasis soporte de tipo patín-móvil.

Torsan, S.L.
Tel.: 937757675 • torsan@telefonica.net
www.interempresas.net/P14996
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Plantas de transferencia
Con un promedio de recuperación de una tonelada de
materiales de entrada

Las plantas de transferencia Hyva Press disponen de una capacidad de pro-
ducción horaria para 1.000 kg de neumáticos, 590 kg/h de gránulo de goma,
310 kg/h de alambre en acero armónico y 100 kg/h de fibra textil.
Las plantas de transferencia para frigoríficos poseen un promedio de recu-
peración de una tonelada de materiales de entrada, 40% plástico, 30% hierro,
10% circuitos electrónicos, 7% aluminio, 6% cobre, 2% cables y 5% de mate-
rial para eliminar en el basurero.

Hyva Ibérica, S.A.
Tel.: 938902044
www.interempresas.net/P68201

Pretrituradoras
Pueden trabajar con una criba bajo el rotor 
de hasta 109 mm

Biometsa suministra los
pretrituradores Tana
Shark. El primer modelo
es el 440EM, eléctrico y
móvil, con 2 motores de
160 kW cada uno; el
segundo modelo es el
Shark 440D, con 540 CV
de potencia. 
Ambos modelos desta-
can por su versatilidad y
trabajan con residuos
industriales, volumino-
sos, etc, dentro de un
proceso de producción de CDR o CSR.  La gran ventaja de Tana Shark es que,
a diferencia de otras pretrituradores, puede trabajar con una criba bajo el
rotor de hasta 109 mm, con lo que con una sola fase de triturado se obtiene
en muchos casos ya un producto final.

Biometsa, S.L.
Tel.: 935405400 • biometsa@biometsa.es
www.interempresas.net/P68789

Grúa hidráulica de
pulpo de acero
Con sistema electrónico
antibalanceo DynAPilot

Konecranes tiene instaladas unas
grúas diseñadas específicamente
para el tratamiento de residuos,
especializadas en este sector por
toda Europa. Un ejemplo se encuen-
tra en la fábrica de Ekokem, situada
en Riihimäki, en el sur de Finlandia,
especializada en residuos peligrosos,
recuperación de residuos, producción
de energía y en la construcción de
servicios medioambientales. También
tienen instalada otra grúa de estas
características en Cataluña.
La instalación de una grúa hidráulica
de pulpo de acero, que puede recoger
hasta 5 toneladas de residuos
mediante movimientos de un lado a
lado, facilita la mezcla entre los resi-
duos haciendo así que sea fácil y via-
ble la quema de éstos. El sistema de
control de la grúa está totalmente
automatizado. Se trata de una auto-
matización inteligente, que ha revolu-
cionado la tecnología en el tratamien-
to y la incineración de los residuos.

Konecranes Ausió, S.L.U.
Tel.: 938860422
Alexandra.tonisastre@konecranes.com
www.interempresas.net/P68599
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Compostaje a granel
Aplicable como abono o sustrato

El compostaje es un proceso sostenido y validado por la administración
pública (B.O.E. 166 de 12/7/2001. Plan Nacional de Lodos de Depurado-
ras), por su funcionamiento global de reciclaje de desperdicios y su lógi-
ca de desarrollo sostenible.
Los lodos procedentes de las depuradoras tanto urbanas como industria-
les, y dentro de estas últimas especialmente las alimentarias, contienen
un porcentaje importante de materia orgánica que puede ser reutilizada.
Uno de los procesos que puede permitir un aprovechamiento menos pro-
blemático de estos Iodos será la realización de un compostaje de los mis-
mos previo a su disposición final.
El compostaje de Iodos de depuradora produce efectos similares a los
realizados sobre otros materiales que contienen materia orgánica. Es
decir, el compostaje es un proceso biológico aerobio, que bajo condicio-
nes de aireación, humedad y temperaturas controladas y combinando
fases mesófilas (temperatura y humedad medias) y termófilas (temperatura superior a 45°C), transforma los residuos orgá-
nicos degradables, en un producto estable e higienizado, aplicable como abono o sustrato.
Es una técnica de estabilización y tratamiento de residuos orgánicos biodegradables. El calor generado durante el proceso
(fase termófila) va a destruir las bacterias patógenas, huevos de parásitos y muchas semillas de malas hierbas que pueden
encontrarse en el material de partida, dando lugar a un producto higienizado.

Biocompostajes Españoles, S.L.
Tel.: 983034906 • info@biocompostajes.com
www.interempresas.net/P59959
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Molinos de rotación media
Procesan: plásticos, papel, madera, 
residuos, textil, etc.

La serie FRP (FRanssons Péndulo) corresponde a molinos
monorrotores de velocidad media, eléctricos y con alimen-
tador pendular hidráulico. 
En su funcionamiento el alimentador presiona los materia-
les contra el rotor, equipado con dientes fijos que cortan el
material en los contradientes. Es especialmente apto para
entornos de alta exigencia que requieren un bajo nivel de

ruido y polvo. Los
molinos FRP presen-
tan una disponibilidad
técnica del 95% a 98%.
Materiales a procesar:
plásticos de alta den-
sidad, plásticos de
baja densidad, papel y
cartón, textil, madera,
biomasa, bigbags
(rafia), residuos y CDR
(combustible derivado
de residuos).

Franssons Máquinas de Reciclaje, S.L.
Tel.: 918469000 • anna@franssons.com
www.interempresas.net/P61351
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Mezclas bituminosas 
Con polvo de neumático
La reducción del ruido, la mejora de la adherencia del vehículo, el
aumento de la resistencia al agrietamiento, la prolongación de la vida útil
y el bajo mantenimiento que supone, son algunas de las numerosas ven-
tajas que presenta la utilización de polvo de neumático fuera de uso en
mezclas bituminosas para la construcción de carreteras, además de con-
tribuir con el medio ambiente valorizando el neumático fuera de uso.
Cada vez empieza a ser más habitual el uso de las mezclas bituminosas
con caucho, donde las especiales características del mismo hacen que
los ligantes y las mezclas adquieran propiedades superiores a las con-

vencionales, redundando en la mejora
de las carreteras.
Esta aplicación está llamada a conver-
tirse en nuestro país, en los próximos
años, en una de las de mayor consumo
gracias a las múltiples ventajas técnicas
y ambientales que se derivan del
mismo.

Signus Ecovalor, S.L.
Tel.: 917680434 • info@signus.es
www.interempresas.net/P67530

T E C N I R A M A

Valorización de
residuos
Proyectos integrales

Cuando el departamento de I+D+I
de Ivalore ha encontrado una vía
técnica y económicamente viable
de valorizar un residuo, se procede
a comprobar en planta piloto el fun-
cionamiento del proyecto, con el fin
de optimizar de optimizar el proce-
so productivo.
Una vez queda definido el procedi-

miento a seguir, se implanta en producción, procediendo a la retirada
del residuo, posterior valorización y comercialización de las materias
primas.
A todos los clientes que llevan sus residuos a valorizar, se les hace un
certificado a final de año, donde se indica que sus residuos se han recu-
perado, y que se han introducido como materias primas en el mercado.
Este certificado se puede utilizar para definir objetivos para la ISO 14001
o el EMAS y realizar el correspondiente estudio de minimización de resi-
duos peligrosos.
En Ivalore valorizan los siguientes residuos:
· Fangos de depuradoras que contengan níquel
· Fangos de depuradoras que contengan cobre
· Fangos de depuradoras que contengan estaño
· Fangos de depuradoras que contengan metales preciosos
· Baños de níquel agotados
· Baños de cobre agotados
· Baños de estaño agotados
· Baños de metales preciosos

Investigación y Valorización de Residuos
Tel.: 934324200
mtena@tmimedioambiente.com
www.interempresas.net/P56766

Destrozadores
Para la trituración de una
vasta gama de productos
voluminosos

La serie pesada de destrozadores MSAG
de Silmisa consta de un mono rotor de
gran diámetro a baja velocidad el cual
está provisto de cuchillas incrustadas,
estas cortan y destrozan el material con-
tra otras cuchillas dentadas fijas. 
El material es presionado contra el rotor
por medio del empuje del alimentador
horizontal hidráulico. 
El molino destrozador está preparado
para la trituración de una vasta gama de
productos voluminosos: residuos indus-
triales y civiles en general, deshecho de
materiales plásticas, PVC, PE, neumáti-
cos, film, papel confidencial, cartón, col-
chones, madera y otros materiales suel-
tos o en balas. 
Libres de objetos extraños (metales, pie-
dras etc.) para producir fuel de alta cali-
dad, astillas para la industria del tablero
aglomerado etc. 
Utilizado por papeleras, centrales de
generación de energía, empresas reci-
cladoras, cementeras etc. 
De diseño robusto y compacto sin mucho
mantenimiento, alto rendimiento, gran
efectividad con muy bajo consumo y fun-
cionamiento silencioso y sin polvo. 
Entre sus características técnicas desta-
can: rotor preparado para refrigeración,
alta robustez, regulación de la separa-
ción entre cuchillas, mínimo nivel de rui-
dos gracias a sus bajas revoluciones,
armario de maniobra completo con pan-
talla táctil, rápido cambio y limpieza de la
parrilla, transmisión por correas y cum-
ple con la normativa (CE).

Silmisa Maquinaria, S.L.
Tel.: 639246593
administracion@silmisa.com
www.interempresas.net/P56029
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Destiladores de disolventes
Permiten la recuperación y la reutilización del disolvente
contaminado

Los aparatos Formeco permiten la recuperación y la reutilización del disolvente
contaminado, empleado en operaciones de lavado y desengrase.
Aprovechando el principio de la destilación simple, separan el producto contami-
nante (resinas, polímeros, pigmentos, pinturas, tintas, aceites, etc.) del disolven-
te original. La ebullición del disolvente tiene lugar en un hervidor con un resqui-
cio de aceite térmico recalentado con una o más resistencias eléctricas.
Los vapores producidos son enviados a un condensador enfriado por circulación
de aire o agua. El disolvente así condensado se recoge directamente en un reci-
piente apto para la reutilización. En el caso de contaminantes líquidos, los resi-
duos del proceso de destilación son descargados haciendo girar el aparato ; para
contaminantes sólidos, utilizando las bolsas “Rec-Bag”, que evitan la manipula-
ción del operador. Las características del disolvente tratado no se alteran por
este proceso, que puede repetirse de modo indefinido.

CMBE
Tel.: 935892060 • cmbe@cmbe.es
www.interempresas.net/P65320
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